
Festival Amazonas de 
Ópera recebe medalha 
da Ordem do Mérito 
Cultural em cerimônia 

Caminhões de ajuda 
entram em Gaza 
após atrasos; cresce 
pressão sobre Israel

Bortoleto prega 
paciência por melhores 
resultados: “O plano é 
a longo prazo”

RECONHECIMENTO AJUDA EM GAZA FÓRMULA 1

ANO 3 - Nº 639 - Manaus, quinta-feira 22 de maio e 2025 R$1,00

Aponte a câmera do 
seu celular para o QR 

Code e acesse a versão 
digital do Jornal

@vanguardadonorte /portalvdn /vanguardanorte /@vanguardadonorte vanguardadonorte.com.br

SECA 

BRASIL 8

Em 2024, Brasil teve seca mais intensa em 70 anos, aponta pesquisa

CULTURA 10 MUNDO 9 ESPORTES 11

CIDADES 4

CCJ do Senado 
aprova PEC 
do fim da 
reeleição no 
Executivo

Presidente Lula 
assina isenção 
da conta de luz 
para os mais 
pobres

PROPOSTA MEDIDA PROVISÓRIA

POLÍTICA 6 ECONOMIA 7

Governador Wilson Lima inaugura 
serviço de Telessaúde em Tapauá
Governo do Amazonas já implantou o serviço em Manacapuru, Barcelos, Tefé, Manicoré e Humaitá

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO



Últimas
   Manaus, quinta-feira 22 de maio de 20252

redacao@vanguardadonorte.com.br |Redação

Projeto tramita no 
Congresso há 21 anos 
e deve retornará para a 
análise da Câmara; tex-
to abre caminho para 
exploração de petró-
leo na Amazônia

O Senado aprovou 
nesta quarta-feira 
(21), por 54 votos 
favoráveis a 13 

contrários, o projeto que 
cria novas regras para o li-
cenciamento ambiental de 
empreendimentos no Brasil. 
A proposta, que tramita há 
21 anos no Congresso, deve 
agora retornar para a análise 
da Câmara.

Antes da votação, o gover-
no negociou ajustes na pro-
posta. O texto foi aprovado 
na terça-feira (21) em duas 
comissões, a de Agricultura 
e a de Meio Ambiente, após 
meses de negociações en-
tre os relatores, senadores 
Confúcio Moura (MDB-RO) 
e Tereza Cristina (PP-MS).

O texto está em análise 
no Senado desde 2021. No 
plenário, a matéria teve a 
relatoria de Tereza Cristi-
na, que integra a bancada 
ruralista e foi ministra da 
Agricultura no governo Jair 
Bolsonaro (PL).

A proposta aumenta as 
competências dos estados 
no processo de licencia-
mento e simplifica licen-
ças. Uma emenda acatada 
pela relatora, apresentada 
pelo presidente do Senado, 
Davi Alcolumbre (União-AP), 
também abre caminho para 
o avanço da exploração de 
petróleo na Foz do Amazo-
nas, na chamada Margem 
Equatorial – defendida pelo 
senador.

Na prática, o projeto visa 
facilitar e desburocratizar as 
licenças no país para em-
preendimentos e atividades 
que impactam ou envolvem 
o uso de recursos naturais. 
A proposta, no entanto, é 
alvo de críticas do próprio 
Ministério do Meio Ambien-
te e Mudança Climática e 
de entidades ambientalistas.

Críticas do MMA

Senado aprova mudanças em regras 
do licenciamento ambiental no Brasil

Mudanças em licenças
Pelo projeto, a licença am-

biental para empreendedo-
res de pequeno e médio 
porte e de baixo ou médio 
potencial poluidor será emi-
tida no modelo de licença 
por adesão e compromisso 
(LAC). Atualmente, a LAC é 
aplicada somente nas esfe-
ras estaduais.

O modelo é uma espécie de 
autodeclaração de cumpri-
mento das regras ambien-
tais, que poupa pequenos 
empreendedores de passar 
por múltiplas etapas de li-
cenciamento e simplifica o 
processo atual.

Outra mudança incluída no 
parecer é a priorização dos 
processos de licenciamen-
to de obras de saneamento 
básico, além de “quando 
couber, procedimentos sim-
plificados na análise”.

A proposta também pre-
vê isenção de licenciamento 
para empreendimentos mi-
litares e para quatro tipos 
de atividades agropecuárias:

— Cultivo de espécies de 
interesse agrícola, temporá-
rias, semiperenes e perenes;

— pecuária extensiva e 
semi-intensiva;

— pecuária de pequeno 
porte;

— e pesquisas de nature-
za agropecuária sem risco 
biológico.

Além disso, o texto ana-
lisado no Senado altera a 
redação aprovada pela Câ-
mara e retoma a inclusão de 
atividades de mineração de 
grande porte e alto risco no 
bojo da legislação.

Governo negocia
Integrantes do governo 

buscaram fazer ajustes na 
proposta na véspera da vo-
tação. Em entrevista à CNN, 
Tereza Cristina criticou nesta 
tarde a negociação de “últi-
ma hora” feita por integran-
tes do governo.

Na Comissão de Meio Am-
biente, o líder do governo 
no Senado, Jaques Wagner 
(PT-BA), o senador Beto Faro 
(PT-PA) e a senadora Elizia-
ne Gama (PSD-MA) votaram 
contra o texto. Na ocasião, 
Jaques afirmou que, apesar de 
superadas a maioria das diver-
gências, alguns trechos ainda 
teriam teor inconstitucional.

DIVULGAÇÃO

Senado

Antes do início da votação 
no Senado, em nota divul-
gada na tarde desta quarta, 
o Ministério do Meio Am-
biente e Mudança do Clima 
afirmou que o projeto re-
presenta a “desestruturação 
significativa do regramento 
existente”, além de risco à 
segurança ambiental e social 
no país.

Segundo a pasta, ao per-
mitir que a definição de 
atividades sujeitas ao licen-
ciamento ambiental ocorra 
sem coordenação nacional 
e fora do âmbito de órgãos 
colegiados, o projeto “pode 
promover a ação descoorde-
nada entre União, Estados e 
municípios no processo de 
licenciamento ambiental e 
desarticular os mecanismos 
de participação social”.

O projeto, conforme a 
pasta, deve “provocar, pos-
sivelmente, altos índices de 
judicialização, o que tornará 
o processo de licenciamento 
ambiental mais moroso e 
oneroso para a sociedade 
e para o Estado brasileiro”.

Emenda de Alcolumbre
A sugestão de Alcolumbre 

cria uma Licença Ambiental 
Especial (LAE), uma nova 
modalidade de autoriza-
ção, direcionada a empre-
endimentos considerados 
“estratégicos”. A autorida-
de licenciadora deverá dar 
prioridade à análise e à de-
cisão de pedidos de licença 
ambiental das atividades ou 
empreendimentos definidos 
como estratégicos.

O texto estabelece “con-
dicionantes” que deverão 
ser cumpridas pelo empre-
endedor para a localização, 
instalação e operação. Os 
critérios para a definição do 
que é estratégico no país 
serão definidos via decreto 
“mediante proposta bianual 
do Conselho de Governo”.

Tereza Cristina acatou a 
emenda com ajuste para 
detalhar que o Conselho 
de Governo “dimensionará 
equipe técnica permanente-
mente dedicada à função” de 
análise dos critérios.

Na prática, ao dar priori-
dade, a emenda flexibiliza o 
processo. A LAE será “mo-
nofásica”, ou seja, feita em 
apenas uma fase e terá o 
prazo máximo de 12 meses 

para a análise da emissão 
da licença.

Na justificativa, Alco-
lumbre argumentou que a 
lentidão no licenciamento 
ambiental gera entraves ao 
desenvolvimento e que a 
emenda busca “eficiência, 
celeridade e sustentabilida-
de”. Segundo ele, o modelo 
atual é burocrático e deses-
timula investimentos.

Para a organização am-
bientalista Observatório do 
Clima, a nova modalidade 
criada pela emenda pode 
ser alvo de “pressões e in-
teresses políticos”, ao dar 
prioridade para alguns em-
preendimentos.

“Significa que as análises 
ficam à mercê das vontades 
políticas e prejudicam aque-
les que estão na fila para 
terem seus processos anali-
sados. Ainda, enfraquece o 
SISNAMA [Sistema Nacional 
do Meio Ambiente], ao passo 
que o Conselho de Governo 
irá ditar a formulação de 
política nacional e diretrizes 
governamentais para o meio 
ambiente e os recursos am-
bientais”, afirmou a entidade 
em nota.

Emendas aceitas
Tereza Cristina acatou 

emenda que autoriza que 
os empreendimentos de sa-
neamento básico sejam ob-
jeto de Licença Ambiental 
por Adesão e Compromisso 
(LAC) e um Relatório de Ca-
racterização do Empreendi-
mento (RCE).

Pelo texto, essa modalida-
de também poderá ser utili-
zada em obras direcionadas 
à ampliação de capacidade 
e à pavimentação em insta-
lações preexistentes.

No plenário, a relatora 
também acatou emenda 
que determina que, em 
“casos de iminência ou 
ocorrência de degradação 
da qualidade ambiental” as 
medidas para evitá-la deve-
rão ser formalmente comu-
nicadas ao órgão ambiental 
licenciador em até 24 horas. 
A manifestação técnica do 
órgão licenciador deverá 
prevalecer.

Nas comissões, foram 
aceitas emendas que dão 
prioridade para projetos 
relacionados à segurança 
energética nacional nos pro-
cessos licenciatórios.
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A Secretaria de Estado da Educação e Desporto Escolar promoveu a abertura das turmas 
do ciclo 2025 do Programa Brasil Alfabetizado (PBA), na noite de terça-feira (20/05). O 
evento foi realizado na sede do Instituto Semeador, no bairro Compensa, zona oeste 
de Manaus, onde foi formada uma das 22 turmas atendidas neste ciclo do programa.

O PBA, instituído pelo Ministério da Educação (MEC), tem como objetivo induzir e coor-
denar o esforço nacional de universalizar a alfabetização entre as pessoas de 15 anos ou 
mais e estimular a elevação da escolaridade, contribuindo, assim, para a potencialização 
do exercício da cidadania.

Destaque De olho
DIVULGAÇÃO 

O Conselho Nacional de Justiça (CNJ) decidiu por suspender a juíza Cleonice Fernandes de 
Menezes Trigueiro, do Tribunal de Justiça do Amazonas (TJAM), nesta terça-feira (20). A me-
dida foi tomada após o conselho constatar a existência de inúmeros processos paralisados no 
foro sob a responsabilidade da magistrada, que era titular da 7.ª Vara de Família de Manaus.

Segundo o CNJ, durante trabalhos de inspeção realizados tanto pelo TJAM quanto pelo 
Conselho, também foi verificado o descumprimento de um plano de ação anteriormente 
firmado e que previa a realização de nove audiências por dia pela unidade judiciária, a 
fim de sanar a pauta.

Editorial

A bancada do PT 
no Senado se reu-
niu nesta terça-feira 
(20) e decidiu seguir 
a orientação do go-
verno de não assinar 
a criação da CPMI do 
INSS, apesar de a opi-
nião não ser consenso 
entre os senadores.

Petistas que apoiam 
a instalação de uma 
Comissão Parlamen-

tar Mista de Inquérito 
(CPMI) sobre a fraude 
no Instituto Nacio-
nal do Seguro Social 
(INSS) afirmaram que 
a situação está cons-
trangedora.

Até o momento, 
somente o ex-líder 
da bancada, Fabiano 
Contarato (PT-ES), as-
sinou o requerimento 
de criação da CPMI.

O atual líder, Rogé-
rio Carvalho (PT-SE), 
que na semana pas-
sada admitiu a pos-
sibilidade de assinar 
o pedido de comis-
são, voltou atrás e 
orientou a bancada a 
seguir alinhada com 
o entendimento do 
governo.

Sob a condição de 
reserva, integrantes 

da bancada afirma-
ram que até assina-
riam, mas não querem 
contrariar o Planalto. 
Há a avaliação de que, 
se o PT fosse oposi-
ção, estaria declaran-
do apoio facilmente à 
CPMI, diante das pro-
vas robustas de que 
houve uma fraude.

Um senador diz que 
houve apelo, na reu-

nião, para o governo 
liberar a bancada — 
mas que, ao final, a 
opção foi manter a 
fidelidade ao Planalto 
e também a solida-
riedade àqueles que 
não querem quebrar 
o compromisso.

A bancada do PT no 
Senado é formada por 
nove parlamentares.

PT no Senado decide não assinar CPMI do INSS até nova ordem do governo

Premiando projetos de Educação Fiscal
  Estão abertas até o dia 31 

de julho as inscrições para o 
Prêmio Nacional de Educação 
Fiscal, iniciativa da FEBRAFITE 
(Associação Nacional de Fis-
cais de Tributos Estaduais) que 
promove a função social dos 
tributos, a qualidade do gasto 
público e o acompanhamento 
do retorno dos impostos para 
a sociedade.

Nesta 13ª edição, o valor 
das premiações está maior e 
pode chegar a R$ 15 mil. No 
total, serão mais de R$ 100 
mil em prêmios. Em toda sua 
história, a iniciativa já impactou 
mais de 20 mil estudantes e 
distribuiu mais de R$ 750 mil 
em premiações.

Os trabalhos podem ser 
inscritos em uma das quatro 
categorias abaixo:

-Escolas: abrange institui-
ções de educação infantil, 
ensino fundamental e ensino 
médio, públicas e privadas.

-Instituições: abrange uni-
versidades, organizações do 3º 
setor, Prefeituras e Secretarias 
Municipais e demais institui-
ções da iniciativa pública ou 
privada.

-Imprensa: voltada a profis-
sionais de comunicação com 
atuação em mídia impressa, TV, 
rádio ou internet, com matérias 
publicadas no período de 1º 
de dezembro de

2024 até a data da inscrição.
-Tecnologia: categoria 

destinada a profissionais ou 
amadores, organizações da 
iniciativa pública, privada ou 
do 3º setor, que desenvol-
vam aplicativos, programas ou 
jogos para computadores e 
dispositivos móveis.

De acordo com o regulamen-
to da premiação, os projetos 
devem abranger conceitos 
tributários básicos, a função 
social dos tributos, a impor-
tância da receita pública para 
a vida em sociedade, a atuação 
do Fisco no Estado Brasileiro, o 
combate à sonegação e à cor-
rupção fiscal, a importância do 
cumprimento das obrigações 
tributárias, o uso da nota ou 
do cupom fiscal, o acompa-
nhamento das contas públicas, 
o controle público das contas, 
a transparência e a qualidade 
do gasto público, a preser-
vação do patrimônio público 
e o combate ao vandalismo, 
entre outros que enfatizem a 
necessidade de zelo com os 
bens públicos.

Os projetos serão inicialmen-
te avaliados por comissões es-
taduais e as iniciativas

selecionadas passam à fase 
nacional, onde serão analisa-
das pela Comissão Julgadora. 
O resultado final será divulga-
do cerimônia que será realiza-
da no mês de novembro.

O Prêmio Nacional de Edu-
cação Fiscal é um marco na 
promoção da cidadania e da 

consciência tributária no Brasil. 
A cada edição, reforçamos a 
importância dos tributos para 
o bem-estar coletivo e incenti-
vamos iniciativas que transfor-
mam a relação da sociedade 
com a gestão pública. Quem 
participa ajuda a construir um 
país mais justo e transparen-
te”, afirmou o presidente da 
FEBRAFITE, Rodrigo Spada.

Faça sua inscrição e confira 
o regulamento no site www.
premioeducacaofiscal.org.br.

Conheça os parceiros da ini-
ciativa – O Prêmio Nacional de 
Educação Fiscal conta com a 
parceria do Ministério da Edu-
cação, da Receita Federal, da 
ENAP (Escola Nacional de Ad-
ministração Pública), do Grupo 
de Trabalho Educação Fiscal 
(GT 66), vinculado ao Conselho 
Nacional de Política Fazendária 
(Confaz), do Encat (Encontro 
Nacional dos Coordenadores 
e Administradores Tributários 
Estaduais), do CIAT, da OAB Na-
cional, da Conamp (Associação 
Nacional dos Membros do Mi-
nistério Público), do BID (Banco 
Interamericano de Desenvolvi-
mento), do Comsefaz (Comitê 
Nacional de Secretários de 
Fazenda, Finanças, Receita ou 
Tributação dos Estados e do 
Distrito Federal), do Sindifisco 
Nacional, da Unafisco Nacio-
nal, da Anfip e do Sinafresp, 
da Globo e do site Congresso 
em Foco.

Augusto Cecílio
Auditor fiscal e professor Advogado, sociólogo e cientista político

Carlos Santiago

Fila humilhante 
Dirigindo o veículo em di-

reção ao bairro Dom Pedro, 
encontrei uma enorme fila 
de gente que “abraçava” o 
Centro de Convenções Vasco 
Vasques.

Desci do carro e vi pesso-
as humildes e observei que 
a maioria calçava sandálias, 
vestimentas sem luxo. Algu-
mas estavam com fome e 
sede, porque tinham dormi-
do naquele lugar.

Todos buscavam um brilho 
de cidadania. Uma senhora 
com idade avançada me disse 
que era um evento do Esta-
do para “tirar documentos 
simples”. Um velho senhor 
cabisbaixo ouvia a nossa 
conversa. Parecia que esta-
va com vergonha daquela 
situação. Nesse momento a 
polícia chegou enquadran-
do quem não obedecia a 
fila. Eu não entendia como a 
República Brasileira que tem 
como um dos princípios a 
defesa dignidade da pessoa 
humana estava contribuindo 
com aquele tormento.

Pensei em enviar reclama-
ção aos poderes de Estado, 
aos órgãos públicos de fisca-
lização da administração pú-
blica e aos que devem ajudar 
os vulneráveis para que to-
massem providências admi-
nistrativas e judiciais cabíveis. 
Logo, recebi informações de 
que o evento envolvia o Con-

selho Nacional de Justiça, o 
Tribunal de Justiça do Ama-
zonas, o Ministério Público 
e até a Defensoria Pública. 
Então, solicitar correição de 
quem são os responsáveis 
seria absolutamente infru-
tífero, ou como dizem os 
juristas, nulo.

Lembrei das palavras do 
Arcebispo Emérito de Ma-
naus, Dom Luiz Soares Vieira, 
diante dos inúmeros assaltos 
acontecidos nas igrejas ca-
tólicas de Manaus, mas sem 
muita solução pelas auto-
ridades Estado: “não posso 
nem apelar ao bispo sobre 
os assaltos, pois o bispo sou 
eu, um desesperado atrás 
de ajuda”. E eu pensei até 
em enviar, no caso da fila 
humilhante no Centro de 
Convenções Vasco Vasques, 
uma carta ao novo Papa Leão 
XIV expondo a situação dos 
cristãos amazonenses. Quem 
sabe um homem próximo 
de Deus poderia sensibilizar 
o coração das autoridades.

Filas humilhantes na terra 
manauara não são novida-
des. Quem não se lembra das 
filas de milhares de pessoas 
para conseguir fazer o teste 
de COVID 19, que foi or-
ganizado pela Prefeitura de 
Manaus, no Studio 5 e no 
Centro de Convenções Vasco 
Vasques? E as entregas de 
peixes na Semana Santa pelo 

Poder Executivo do Estado? 
Sol, chuva e sofrimento para 
obter um simples diagnósti-
co médico ou para comer um 
pouco de peixe na Semana 
Santa. Isso revela um país rico 
de leis, mas com um povo 
pobre, sem cidadania.

É possível que um dia tudo 
isso mude e o povo deixe de 
sofrer humilhação em filas. 
Porém, é necessário que ele 
levante a cabeça e cobre que 
seja tratado pelas autorida-
des com dignidade, pois paga 
os exagerados tributos, os 
serviços públicos, a gorda re-
muneração das autoridades 
públicas, e merece ser respei-
tado em seus direitos. Direitos 
de cidadão. Constituição e 
cidadania, cidadania e Cons-
tituição, laços inquebráveis. 
Nesse dia, os seus represen-
tantes e as autoridades terão 
que pedir desculpas sempre 
que os serviços públicos fo-
rem ineficazes e humilhantes.

Como se diz no Direito: os 
direitos de cidadania não de-
vem ser apenas declarados, 
devem, necessariamente, ser 
assegurados e garantidos. 
Poderíamos mesmo extra-
polar esse entendimento e 
dizer que os direitos de cida-
dania são a pedra de toque 
de todo o arcabouço jurídi-
co brasileiro. Mas isso soa, 
nos dias atuais, como uma  
grande utopia.

ZARA PUBLICIDADE LTDA
CNPJ 43.801.639/0001-89

Av. Djalma Batista,170 - Sala 18 - Parque 10 de Novembro
CEP. 69055-38 - Manaus-Amazonas
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Cidades

Governo do Amazonas 
já implantou o serviço 
em Manacapuru, Bar-
celos, Tefé, Manicoré 
e Humaitá

O governador Wilson 
Lima inaugurou, 
nesta quarta-feira 
(21/05), mais uma 

unidade de Telessaúde no 
interior do Amazonas, desta 
vez no município de Tapauá (a 
449 quilômetros de Manaus). 
Com a nova instalação, como 
parte do Saúde AM Digital, o 
estado passa a contar com 
salas de teleconsultas e tele-
diagnósticos em seis cidades 
do interior — além da capital 
— ampliando o acesso da 
população à saúde especia-
lizada e ajudando a diminuir 
a fila de espera do Sistema 
de Regulação (Sisreg).

Durante a solenidade de 
entrega, o governador desta-
cou a relevância da iniciativa 
para fortalecer o atendimen-
to médico em Tapauá e em 
outras localidades da calha 
do Purus, onde o acesso a es-
pecialistas é mais desafiador.

“Estamos inaugurando 
nossa sala de Telessaúde 
com atendimento pelo apli-
cativo. O paciente procura a 
Unidade Básica de Saúde e 
conta com a possibilidade 
de ter esse atendimento nas 
12 especialidades, além do 
telediagnóstico, em que o 
ecocardiograma é disponi-
bilizado em 10 minutos. O 
resultado é aberto ao médico, 
mas também no aplicativo 
do paciente, ou seja, ele vai 
ter todo o histórico médico 
na palma da mão”, explicou 

Unidade de Telessaúde no interior do Amazonas

Governador Wilson Lima inaugura 
serviço de Telessaúde em Tapauá

o governador Wilson Lima.
A estrutura foi instalada 

na nova Unidade Básica de 
Saúde (UBS) do Açaí, no Cen-
tro da cidade, inaugurada 
também nesta quarta-feira 
pela Prefeitura de Tapauá. 
O espaço conta com duas 
salas exclusivas para Teles-
saúde — uma voltada para 
teleconsultas e outra para 
telediagnósticos — além de 
um aparelho de eletrocardio-
grama, essencial para exames 
cardíacos com maior agilida-
de e precisão.

12 especialidades médicas 
por meio da Telessaúde. São 
elas: dermatologia, urologia, 
endocrinologia, psiquiatria, 
cardiologia, ortopedia, neu-
rologia, neuropediatria, pe-
diatria, ginecologia, psicolo-
gia e nutrição — justamente 
as áreas com maior demanda 
no estado.

Os pacientes com solici-
tações registradas no Sisreg 
recebem uma mensagem 
via WhatsApp da assistente 
virtual do programa, pelo 
número (92) 3190-1504. A 
partir disso, podem optar 
pelo atendimento remoto, 
reduzindo significativamen-
te o tempo de espera em rela-
ção às consultas presenciais.

O serviço é acessado pelo 
aplicativo Saúde AM Digital, 
e o suporte do programa 
orienta o usuário agendado 
por meio do número (92) 
99286-8380.

Nova UBS
Fortalecendo a rede de saú-

de no município, a Prefeitura 
de Tapauá inaugurou a UBS 
do Açaí, unidade para aten-
der os moradores da área 
urbana e zona rural do mu-
nicípio. A UBS deve beneficiar 
mais de 6 mil pessoas na 
cidade com diversos serviços.

Entre os procedimentos 
oferecidos, além da Telessaú-
de, está o acompanhamento 
da gestante e do bebê (pré-
-natal e puericultura), consul-
ta e tratamento odontológi-
cos, curativos, dispensação 
de medicamentos básicos, 
consulta de enfermagem, 
exame preventivo de câncer 
do colo do útero, vacinação, 
nebulização, planejamento 
familiar, teste de gravidez, 
entre outros.

Além de Tapauá, os serviços 
de Telessaúde já estão dispo-
níveis em Manacapuru, Barce-
los, Tefé, Manicoré e Humai-
tá. Em Manaus, o programa 
opera em quatro Policlínicas 
e quatro Centros de Atenção 
Integral à Criança (Caics), to-
talizando dez salas dedicadas 
à realização de consultas e 
diagnósticos à distância.

A cerimônia de inaugu-
ração contou com a pre-
sença do deputado federal 
Silas Câmara, dos deputa-
dos estaduais Alessandra 

Campêlo e Adjuto Afonso, 
além do prefeito de Tapauá, 
Gamaliel Andrade.

O morador Euzi Seabra, de 
59 anos, foi um dos primei-
ros pacientes a realizar um 
exame de eletrocardiogra-
ma na nova estrutura. Ele 
comemorou a chegada do 
serviço para os moradores 
de Tapauá.

“Acho que é muito impor-
tante essa tecnologia chegar 
ao nosso município porque 
muitas vezes a gente pre-
cisava de um exame e não 

tinha como fazer. Mas agora, 
graças a Deus, ao prefeito e 
ao governador, foi realizado 
e eu estou muito satisfeito 
porque hoje já fiz um exame 
que estava precisando muito 
fazer, que é esse do coração”, 
disse Euzi.

Telessaúde
Visando agilizar o acesso 

a consultas especializadas 
pelo Sistema Único de Saúde 
(SUS), o Governo do Amazo-
nas passou a oferecer, des-
de abril, atendimentos em 
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Governo do Amazonas divulga boletim sobre 
a cheia no estado, nesta quarta-feira

Sejusc participa de ato alusivo à campanha de 
combate à exploração e abuso sexual infantojuvenil

O Governo do Amazonas, 
por meio do Comitê Per-
manente de Enfrentamen-
to a Eventos Climáticos e 
Ambientais, divulga, nes-
ta quarta-feira (21/05), o 
boletim com informações 
atualizadas sobre a cheia 
no estado.

Até o momento, 55.368 
mil famílias foram afetadas 
em todo o Amazonas, apro-
ximadamente 221.461 mil 
pessoas impactadas dire-
tamente. As nove calhas de 
rios do Amazonas seguem 
em processo de cheia, com 
picos variados previstos en-
tre março e julho.

Conforme os decretos mu-
nicipais, dos 62 municípios 
amazonenses, 23 estão em 
Situação de Emergência, 34 
em Alerta, três em Atenção 
e dois em normalidade.

O Governo do Estado já 
enviou 250 toneladas em 
cestas básicas, 600 caixas 
d’água de 500 litros, 57 mil 
copos de água potável da 
Cosama, além de 10 kits 
purificadores do programa 
Água Boa para os muni-
cípios de Manicoré, Apuí, 
Humaitá, Borba, Boca do 
Acre e Novo Aripuanã.

A Secretaria de Estado de 
Justiça, Direitos Humanos e 
Cidadania (Sejusc) mobilizou 
a população, no ato alusi-
vo à campanha Faça Bonito, 
de combate à exploração e 
ao abuso sexual de crianças 
e adolescentes. A Ação foi 
realizada em parceria com 
a Assembleia Legislativa do 
Estado do Amazonas (Aleam), 
na manhã desta quarta-feira 
(21/05), na rotatória do Con-
junto Eldorado, no Parque 10 
de Novembro, zona centro-
-sul de Manaus.

Servidores da Sejusc e re-
presentantes da rede de pro-
teção distribuíram materiais 
informativos da campanha, 
com canais de denúncia e 
orientações sobre os tipos 
de crimes contra os direitos 
infantojuvenis. A proposição 
do ato foi do parlamentar 
Cabo Maciel. 

Conforme a secretária exe-
cutiva de Direitos das Crian-
ças e Adolescentes, Rosalina 
Lôbo, a ação é um chamado da 
rede de proteção. “É a rede [de 
proteção] que está dizendo 
para a sociedade que esse é 
um compromisso importante. 
É um compromisso de todos 
nós, sociedade civil, órgãos do 

Saúde
A Secretaria de Estado de 

Saúde do Amazonas (SES-
-AM) já enviou 72 kits de 
medicamentos para os mu-
nicípios de Apuí, Boca do 
Acre, Manicoré, Humaitá, 
Ipixuna, Guajará e Novo Ari-
puanã, beneficiando mais 
de 35 mil moradores dessas 
cidades.

Além disso, a SES-AM en-
tregou à prefeitura de Ma-
nicoré uma nova usina de 
oxigênio, com capacidade 
para produzir 30 metros 
cúbicos por hora, destina-
da ao hospital municipal. 
O equipamento substitui a 
antiga usina, que produzia 
12 metros cúbicos por hora.

Para o município de Apuí, 
foram enviados seis cilin-
dros de oxigênio para servir 
como reserva de segurança, 
uma vez que o hospital local 
já possui sua própria usina. 
A cidade também recebeu 
medicamentos e insumos 
hospitalares para reforçar o 
atendimento à população.

Operação Cheia
A Operação Cheia 2025 foi 

iniciada no dia 16 de abril, 
com o anúncio do gover-

Governo, todos pelo combate 
à violência sexual de crianças 
e adolescentes”, destacou a 
secretária da Sedca.

Psicólogo e gerente de Pro-
jetos de Política para Crianças 
e Adolescentes da Sejusc, Da-
niel Garcia reforçou a impor-
tância de mobilizar a popula-
ção sobre a campanha Faça 
Bonito. “É um tipo de violência 
que tem um impacto enorme 
na vida das nossas crianças, e 
é uma realidade. Então, esse 
tipo de ação é especialmente 
para isso: alertar a sociedade 
de que esse tipo de violência 
ocorre entre nossas crianças 
e adolescentes”, completou.

Centro Integrado
Neste ano, o Amazonas 

ganhará um importante 
equipamento de combate à 
exploração e ao abuso se-
xual infantojuvenil: o Centro 
Integrado de Atendimento à 
Criança e ao Adolescente. O 
espaço, localizado nas depen-
dências da Delegacia Especia-
lizada de Proteção à Criança 
e ao Adolescente (Depca), 
no conjunto Morada do Sol, 
reunirá todos os serviços de 
atendimento às vítimas e/ou 
testemunhas de violência, evi-

nador Wilson Lima sobre o 
envio de ajuda humanitária 
para a calha do rio Madeira, 
atendendo, inicialmente, 
os municípios de Humaitá, 
Manicoré e Apuí, as primei-
ras cidades a decretarem 
Situação de Emergência em 
função da cheia.

Como parte da operação, 
foram enviadas 160 tonela-
das de cestas básicas e 600 
caixas d’água, destinadas a 
residências sem acesso ao 
abastecimento regular.

tando, assim, a revitimização 
e promovendo a otimização 
dos atendimentos.

“Maio é um mês muito sim-
bólico e emblemático para 
toda a rede [de proteção]. É 
um mês em que a gente reflete 
e intensifica os trabalhos de 
repressão, de prevenção, e 
esse combate é de todos nós. 
(…) E o Centro Integrado vem 
para coroar e melhorar todo 
esse atendimento e todo o 
enfrentamento da violência.  
Não só sexual contra criança e 
adolescente, mas todo tipo de 
violência contra esse público. 
É um sonho sonhado por toda 
a rede”, finalizou a titular da 
Depca, Juliana Tuma.

OPERAÇÃO CHEIA 2025FAÇA BONITO

Informativo apresenta atualizações 
dos sistemas de monitoramento

Secretaria e rede de proteção mo-
bilizaram a população por meio de 
materiais informativos
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O Governo do 
Amazonas, por 
meio da Secre-
taria de Segu-

rança Pública do Ama-
zonas (SSP-AM), iniciou, 
nesta quarta-feira (21/05), 
a operação Reserva de 
Desenvolvimento Susten-
tável (RDS) Rio Negro, na 
região do Baixo Solimões. 
A ação de fortalecimen-
to policial irá abranger 
19 comunidades das 
áreas dos municípios de 
Iranduba, Manacapuru e  
Novo Airão.

“Hoje estamos inician-
do a operação que tem 
como objetivo levar mais 
segurança para essas co-
munidades ribeirinhas, 
reduzindo os índices cri-
minais que tanto afetam 
a população quanto os 
turistas que frequentam a 
região. Iremos atuar com 
policiais da nossa Polí-
cia Militar do Amazonas 
(PMAM), lanchas blinda-
das e armamentos de pon-
ta”, disse o secretário da 
SSP-AM, coronel Vinícius 
Almeida.

O secretário Executivo 
Adjunto de Operações 
(Seaop), coronel Gomes 
Ribeiro, explicou que a 
ação ocorre de maneira 
integrada com os líde-
res das comunidades e 
pousadas que funcionam 
nas áreas. “Essa operação 
vai funcionar fazendo o 
patrulhamento nos rios 
com o apoio das comu-
nidades e das pousadas, 
iremos atuar em vários 
pontos durante o dia, fa-
zer a visitação e parando 
nas comunidades, de uma 
maneira que consigamos 

estar presente em toda 
essa parte do rio Negro 
que é uma determinação 
do nosso secretário da 
SSP, por meio das orien-
tações do governador”, 
explicou o coronel.

Além da SSP, a Secre-
taria de Estado do Meio 
Ambiente (Sema) também 
estará presente na opera-
ção. O gerente de Unidade 
e Conservação da Sema, 
Francisco Oliveira, ressal-

Ação integrada de 
segurança alcançará 
19 comunidades lo-
calizadas na região 
do Baixo Solimões

tou que a ação, além de 
realizar o policiamento os-
tensivo, irá também com-
bater crimes ambientais.

“A importância desse 
projeto piloto de seguran-
ça dentro de uma unidade 
de conservação é porque 
vai ajudar não somente 
a segurança das pessoas 
que estão aqui, mas tam-
bém na prevenção de cri-
mes ambientais, extração 
de madeira ilegal, ocu-

Além da SSP, a Secretaria de Estado do 
Meio Ambiente (Sema) também estará 
presente na operação

pações de áreas irregula-
res, então a presença da 
polícia vai inibir também 
esses crimes ambientais”, 
destacou Francisco.

Comunidades ribeirinhas
Durante o evento, os 

representantes das 19 
comunidades participa-
ram do encontro. O pre-
sidente da Associação das 
Comunidades Sustentá-
veis (ACS), Viceli Costa, 

ressaltou a importância 
da operação para os mo-
radores. “Hoje iniciamos 
esse projeto que vai trazer 
tranquilidade e seguran-
ça para as comunidades, 
além de oferecer esperan-
ça para as crianças pode-
rem se desenvolver e não 
deixar que o crime pre-
valeça. Muito obrigado 
ao governo por estar nos 
concedendo novamente a 
paz”, disse.

Para a moradora da co-
munidade Nossa Senho-
ra do Perpétuo Socorro, 
Taís Siqueira, a integração 
entre os órgãos garante 
mais segurança a todos. 
“Essa ação está sendo ma-
ravilhosa, porque vamos 
dormir com mais segu-
rança. Isso é importante 
porque não nos sentimos 
sozinhos e o governo do 
Amazonas está nos dando 
esse apoio”, explicou Taís.

DIVULGAÇÃO
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PM-AM apreende 13 kg de drogas 
e prende homem, após denúncia

DIVULGAÇÃO

A Polícia Militar do Amazonas 
(PMAM), por meio do 8º Ba-
talhão de Polícia Militar (BPM), 
apreendeu 13 kg de drogas, en-
tre cocaína e maconha, arma-
zenadas em forma de tabletes, 
durante ações desencadeadas 
na tarde de quarta-feira (20/05), 
pela equipe da 2ª Companhia 
de Polícia Militar (CPM) e que 
contaram com apoio do cão 
de faro “Hulk”, no município 
de Benjamin Constant (a 1.121 
quilômetros de Manaus). E uma 
das ocorrências, um homem, 
de 49 anos, foi preso.

Por volta das 14h30, os 
policiais militares da 2ª CPM 
receberam denúncia, via linha-
-direta, informando que um 
homem em posse de drogas 
estava no porto da cidade. Ao 
chegarem na área portuária 
para realizar as buscas, foi avis-
tado um homem em atitude 
suspeita e feita a abordagem.

Dentro da mochila que ele 
carregava, estavam cinco qui-
los de pasta base de coca-
ína, embalados em formato 
de tabletes. O homem, que já 
possui antecedentes criminais 
por tráfico de drogas, foi preso 
em flagrante e encaminhado 

CÃO DE FARO “HULK” 

à 51ª Delegacia Interativa de 
Polícia (DIP).

Um pouco mais tarde, por 
volta das 15h30, os PMs da 
2ª CPM receberam outra de-
núncia, na linha-direta, de 
que drogas estariam sendo 
transportadas em uma em-
barcação atracada no porto 
de Benjamin Constant.

As equipes policiais foram 
até o barco indicado e, durante 
a revista, o cão de faro “Hulk” 
deu sinal positivo para resquí-
cio de drogas, em encomenda 
onde foi constatado vestígio 
de entorpecente.

Na revista no quarto do suspeito 
foi encontrado o rolo de plástico 
com oito quilos de maconha ar-
mazenados em forma de tabletes

Polícia Civil prende homem por abuso sexual 
da filha que resultou em gravidez

DIVULGAÇÃO

A Polícia Civil do Amazonas 
(PC-AM), por meio do Depar-
tamento de Polícia do Interior 
(DPI) e da 51ª Delegacia Intera-
tiva de Polícia (DIP) de Benjamin 
Constant (a 1.121 quilômetros 
de Manaus), apresentou, nesta 
quarta-feira (21/05), a prisão de 
um homem de nacionalidade 
peruana, de 57 anos, por abusar 
sexualmente da própria filha, de 
14 anos, resultando em uma 
gravidez. O crime aconteceu 
no final de 2024.

Durante o cumprimento do 
mandado de prisão na terça-
-feira (20/05), os policiais en-
contraram o suspeito em uma 
fazenda onde morava e traba-
lhava como caseiro. Na pro-
priedade, foram apreendidas 
duas armas de fogo do tipo 
espingarda, além de galos que 
eram preparados para rinhas 
em uma arena no local. Ele foi 
preso em flagrante, juntamente 
com o dono do sítio.

Em coletiva de imprensa, o 
delegado Paulo Mavignier, dire-
tor do DPI, destacou a excelente 
operação realizada pela 51ª DIP, 
sob a coordenação do delegado 
Yuri Luiz Olivieski, que culminou 

na prisão desse homem que 
abusou da própria filha.

“Esse é mais um caso de 
abuso sexual que a Polícia Civil 
apresenta como resultado para 
a sociedade, mostrando nosso 
trabalho firme no combate à cri-
minalidade. Todos que tiverem 
denúncias sobre abusos sexuais 
devem denunciar pelo Disque 
100, dos Direitos Humanos; pelo 
181, da Secretaria de Segurança 
Pública (SSP-AM) ou pelo 190. 
O objetivo é responsabilizar o 
autor e cessar aquela violência 
para que a vítima possa voltar 

a ter uma vida normal”, afirmou 
Mavignier.

O diretor do DPI relatou que 
as investigações sobre o abuso 
sexual começaram após a mãe 
da vítima e a própria adoles-
cente procurarem a delegacia 
para registrar um Boletim de 
Ocorrência (BO). Ambas apre-
sentaram um exame de gravi-
dez, e a adolescente alegou que 
engravidou do próprio pai após 
ser estuprada por ele.

“O delegado Yuri Luiz Olivieski 
colheu o depoimento, tomou as 
providências judiciais necessá-
rias e representou pela prisão 
preventiva do suspeito e pela 
busca e apreensão no imóvel”, 
relatou Paulo Mavignier.

Conforme a autoridade poli-
cial, está sendo investigado se 
ele já possuía registro criminal 
anterior, tendo em vista que 
possui dupla nacionalidade. Há 
indícios de que ele já teve envol-
vimento com narcotráfico local 
e até mesmo com homicídios.

Diligências
Conforme o delegado Yuri 

Luiz Olivieski, as investigações 
revelaram que, no dia do cri-

O dono do sítio confirmou que 
parte das armas era dele

EM BENJAMIN CONSTANT

Comunidades ribeirinhas: SSP-AM 
reforça policiamento na RDS Rio Negro

me, o pai chegou à residência 
aparentando estar alcoolizado 
e alegou que queria vê-la para 
lhe entregar uma quantia em di-
nheiro. Durante a conversa, ele 
agarrou bruscamente o braço 
da filha, beijou-a à força e abu-
sou sexualmente dela. Após o 
ato, ele ameaçou a adolescente 
dizendo: “Se você falar, eu vou 
matar tua mãe”.

“A vítima acredita que a mo-
tivação dele foi vingança, uma 
vez que sua mãe se separou dele 
em 2024 e ele não aceita essa 
situação nem que ela tenha ini-
ciado um novo relacionamento. 
Posteriormente, a adolescente 
descobriu a gravidez ao fazer 
um teste e, pressionada pela 
mãe, revelou que era fruto do 
abuso cometido pelo pai”, ex-
plicou o delegado.

A jovem também relatou que 
o pai possui um comportamen-
to extremamente agressivo e 
que ouviu boatos de que ele já 
teria cometido diversos crimes 
na comunidade.

Com base nas informações 
recebidas, o delegado solicitou 
à Justiça a prisão preventiva do 
suspeito, que foi decretada. 



Política

Proposta acaba com 
a possibilidade de re-
eleição para os car-
gos de presidente, 
governador e prefei-
to; texto também uni-
fica eleições a partir 
de 2034

A Comissão de Consti-
tuição e Justiça (CCJ) 
do Senado aprovou 
nesta quarta-feira 

(21) a proposta de emenda à 
Constituição (PEC) que acaba 
com o direito à reeleição para 
os cargos de presidente da 
República e governadores, a 
partir de 2030, e de prefeitos, 
a partir de 2028.

Os prazos valem para quem 
se candidatar para o cargo 
pela primeira vez nesses anos. 
A PEC deve seguir agora para 
a análise no plenário da Casa.

O tema, no entanto, é alvo 
de divergências na Casa. O re-
lator, senador Marcelo Castro 
(MDB-PI), fez diversos ajustes 
na proposta ao longo de cinco 
versões apresentadas de seu 
parecer. A proposta original 
foi apresentada pelo senador 
Jorge Kajuru (PSB-GO).

A proposta aprovada au-
menta para cinco anos o pe-
ríodo de mandato de cargos 
do Executivo e de vereadores 
e deputados estaduais, dis-
tritais e federais. Após acor-
do, o mandato de senadores 
também será reduzido para 
cinco anos.

Para isso, o relator propôs 
um período de transição. Pelo 
texto, o mandato dos senado-
res eleitos em 2026 seguirá 

Comissão de Constituição e Justiça (CCJ) do Senado

CCJ do Senado aprova PEC do 
fim da reeleição no Executivo

sendo de oito anos, já o dos 
eleitos em 2030 será de nove 
anos. A partir de 2034, os se-
nadores eleitos terão mandato 
de cinco anos. Os prefeitos e 
vereadores eleitos em 2028 
teriam mandato de seis anos.

A proposta também unifica 
as eleições no país. O pleito 
passaria a ocorrer a cada cin-
co anos e valeria para todos 
os cargos do Executivo e do 
Legislativo. A intenção é eco-
nomizar recursos públicos.

Pelo texto, a unificação com-
pleta das eleições ocorreria a 
partir de 2034. Atualmente, 
as eleições gerais e as elei-

ções municipais são realiza-
das separadamente, com um 
período de dois anos entre 
cada uma.

A votação na comissão foi 
adiada diversas vezes. A pro-
posta foi alvo de dois pedi-
dos de vista (mais tempo para 
análise). Se for aprovada pelo 
plenário do Senado, em dois 
turnos, o texto seguirá para a 
análise da Câmara.

Eleição no Senado
Em acordo de última hora, o 

relator aceitou reduzir o man-
dato de senadores para cinco 
anos. O mandato atual é de 

oito anos e a versão proposta 
anteriormente por Castro era 
para aumentar o mandato para 
dez anos.

A redução foi proposta em 
emenda dos senadores Carlos 
Portinho (PL-RJ) e Eduardo Gi-
rão (Novo-CE). Com o acordo, 
os dois senadores retiraram a 
sugestão apresentada e Castro 
acordou fazer a alteração.

Com a mudança, Castro 
afirmou que as eleições para 
senadores passarão a ser das 
três cadeiras de senadores nas 
eleições. Atualmente, a renova-
ção é alternada em um terço e 
dois terços a cada quatro anos.

A redação final da PEC, 
que será levada ao plená-
rio, com todas as mudanças 
acordadas de última hora, 
ainda será divulgada.

Período de transição
Em 2028, para prefeitos, e 

em 2030, para governadores 
e o presidente da República, 
não haverá possibilidade de 
reeleição para quem se can-
didatar pela primeira vez para 
as funções.

Para o governador ou pre-
sidente que for eleito para o 
primeiro mandato em 2026, 
ainda haverá possibilidade de 
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Ex-comandante da FAB diz ao STF 
que prisão de Moraes foi cogitada

Aleam analisa pacote de 11 Projetos de Lei 
com foco em prevenção de doenças e mais

O ex-comandante da Ae-
ronáutica, Carlos de Almei-
da Baptista Júnior, afirmou 
em depoimento ao Supre-
mo Tribunal Federal (STF) 
nesta quarta-feira (21) que 
a prisão do ministro Alexan-
dre de Moraes foi cogitada 
no fim de 2022.

Segundo Baptista Jr., a su-
gestão surgiu durante um 
“brainstorming” que an-
tecedia uma das reuniões 
entre integrantes da cúpula 
militar e representantes do 
governo Jair Bolsonaro (PL) 
na tentativa de encontrar 
saídas para impedir a posse 
do presidente eleito Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT).

Ao ser perguntado pelo 
procurador-geral da Repú-
blica, Paulo Gonet, se em 
alguma das reuniões em que 
ele participou foi levantada 
a hipótese de prisão de 
autoridades, o ex-coman-
dante respondeu:

“Eu lembro bem que houve 
a seguinte discussão: ‘Vai 
prender o Alexandre de Mo-
raes? Ok. Amanhã, o STF 
concede um habeas corpus. 
E aí? Vamos prender os ou-
tros 11?’. Mas isso era um 
brainstorming, tentando en-

A Assembleia Legislativa 
do Amazonas (Aleam) re-
cebeu, nesta semana, 11 
iniciativas legislativas que 
abordam desde políticas 
de saúde pública e direitos 
sociais até campanhas de 
conscientização e reconhe-
cimento institucional.

Entre os destaques, estão 
propostas voltadas à pre-
venção da endometriose 
em escolas, à promoção da 
segurança digital, à criação 
de auxílio para profissionais 
da saúde e à fixação obri-
gatória do nome social de 
pessoas trans e travestis 
em espaços públicos. As 
proposições seguem o rito 
de três dias de tramitação 
e, após esse prazo, estarão 
aptas a serem incluídas na 
pauta de votação.

Começou a tramitar nesta 
semana o Projeto de Lei (PL) 
n.º 457/2025, de autoria da 
deputada estadual Mayra 
Dias (Avante), que propõe 
a criação da Campanha Es-
tadual de Conscientização 
sobre a Segurança Digital. 
A proposta tem como fi-
nalidade promover o uso 
seguro e responsável da 
tecnologia, com ênfase na 
educação digital de crianças 

contrar uma saída”, afirmou.
O depoimento foi prestado 

no âmbito das investigações 
sobre uma possível tentativa 
de golpe de Estado. A oitiva 
foi realizada pela Primeira 
Turma do STF e durou cerca 
de 1 hora e 20 minutos.

Durante o depoimento, 
Baptista Jr. relatou ter par-
ticipado de reuniões com 
conteúdo golpista, mas re-
forçou que sempre se po-
sicionou contra qualquer 
iniciativa que violasse a 
Constituição.

O ex-comandante tam-

e adolescentes.
Conforme a deputada, a 

campanha, de caráter edu-
cativo e preventivo, preten-
de consolidar uma política 
pública contínua de enfren-
tamento aos riscos digitais, 
que crescem no ritmo da 
expansão da conectivida-
de e do uso intensivo da 
internet.

Segundo o texto, a ação 
será realizada anualmente, 
preferencialmente na se-
gunda semana de feverei-

bém reafirmou que o en-
tão comandante do Exér-
cito, general Freire Gomes, 
ameaçou prender o ex-pre-
sidente Jair Bolsonaro caso 
ele tentasse levar adiante o 
plano golpista.

“Confirmo [a ameaça], sim, 
senhor. O general Freire Go-
mes é educado e não falou 
com agressividade ao presi-
dente [Bolsonaro]. Foi isso 
que ele falou, com calma e 
tranquilidade: ‘Se você tentar 
isso, eu vou ter que lhe pren-
der’. Foi isso que ele disse”, 
afirmou Batista Junior.

ro, coincidindo com o Dia 
Internacional da Internet 
Segura, data reconhecida 
globalmente como marco 
para o debate sobre cidada-
nia digital e proteção online.

“Torna-se fundamental a 
criação de uma campanha 
permanente, coordenada e 
institucionalizada, que leve 
informações acessíveis à 
população, envolvendo es-
colas, famílias, órgãos públi-
cos, organizações sociais e a 
mídia”, defendeu Mayra Dias.
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Ex-comandante da Aeronáutica, Carlos de Almeida Baptista JúniorDeputada estadual Mayra Dias (Avante)
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disputa em 2030 para uma 
segunda gestão.

Esse não seria, por exemplo, 
o caso do atual presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT), 
que se for reeleito em 2026 já 
estará no segundo mandato 
seguido e não poderá disputar 
em 2030.

A mesma regra valerá para 
os prefeitos eleitos em 2024 
pela primeira vez, que ainda 
poderão disputar um segundo 
mandato em 2028 e, se eleitos, 
ficarão no cargo por dez anos.

Impacto no Legislativo
Com aumento dos man-

datos de deputados federais 
para cinco anos, a PEC afeta 
o período de gestão dos pre-
sidentes do Senado e da Câ-
mara. No início da legislatura, 
o mandato deverá ser de três 
anos e depois pelo período 
de dois anos.

A PEC mantém a proibição 
de reeleição no comando das 
Casas legislativas de forma se-
guida dentro da mesma legisla-
tura (período do mandato, que 
passará a ser de cinco anos).

Atualmente, o presidente do 
Senado ou da Câmara já não 
pode se reeleger dentro do 
período de quatro anos de 
mandato, mas pode ser eleito 
novamente após a mudança 
de legislatura.

Esse foi o caso, por exemplo, 
dos ex-presidentes da Câmara 
Arthur Lira (PP-AL) e do Se-
nado Rodrigo Pacheco (PSD-
-MG), que foram eleitos na 
metade da legislatura em 2021 
e depois no início da seguinte 
em 2023. No total, ficaram nos 
cargos por quatro anos.

Com as novas regras, os 
novos presidentes poderão 
repetir a mesma estratégia e 
ficar cinco anos na função.



Pessoas com deficiência 
ou idosos inscritos no Be-
nefício de Prestação Con-
tinuada (BPC);

Famílias indígenas ou 
quilombolas do CadÚnico;

Famílias do CadÚnico 
atendidas em sistemas iso-
lados por módulo de gera-
ção offgrid.

O governo federal estima 
que o custo da medida é 
de cerca de R$ 3,6 bilhões 
anuais. A ampliação dos 
subsídios será repassada 
aos demais consumidores.

Conforme a proposta, o 
consumidor só vai pagar o 

que ultrapassar o limite de 
80 kWh.

A tarifa social atende 
atualmente cerca de 40 
milhões de pessoas, com 
descontos de até 65%. Fa-
mílias indígenas e quilom-
bolas inscritas no CadÚnico 
que atendam aos requisitos 
têm desconto de 100% até 
o limite de consumo de 50 
kWh por mês.

Um estudo, no entanto, 
indica que o custo dessa 
iniciativa deve ser repas-
sado à classe média e aos 
grandes consumidores, 
como as indústrias.

“Esta medida favorece 
os consumidores enqua-
drados na Tarifa Social de 
Energia Elétrica, que são 
consumidores pequenos, 
porém os custos acabam 
recaindo para os demais 
consumidores pequenos 
e para os consumidores 
grandes”, diz o estudo.

A proposta de reforma do 
setor elétrico pode reduzir 
o custo da energia elétrica 
para os pequenos consumi-
dores, como residenciais e 
pequenos comércios, em 
até 16%, segundo um estu-
do da Volt Robotics obtido 

Economia

Medida provisória que 
estabelece a reforma o 
setor elétrico foi assi-
nada nesta quarta (21) 
no Palácio do Planalto, 
mas efeitos virão em 
45 dias

O presidente Luiz 
Inácio Lula da Sil-
va assinou nesta 
quarta-feira (21) 

a medida provisória (MP) 
que amplia a isenção da 
conta de luz para os mais 
pobres. Por ser MP, a ini-
ciativa que reforma o setor 
elétrico entra em vigor ime-
diatamente.

A estimativa é de que a 
medida beneficie 60 mi-
lhões de brasileiros. A ava-
liação do governo é de que 
os efeitos da reforma do 
setor elétrico serão obser-
vados em 45 dias.

A MP ainda precisa ser 
aprovada pela Câmara dos 
Deputados e pelo Senado 
Federal em até 120 dias. 
Se não for votada, perde  
a validade.

Os ministros de Minas e 
Energia, Alexandre Silveira, 
e de Relações Institucio-
nais, Gleisi Hoffmann, se 
reuniram com o presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT) 
na manhã desta quarta-fei-
ra (21) para ajustar ajustes 
finais da proposta.

A medida estabelece des-
conto integral na conta de 
luz para consumidores que 
consumam até 80 kWh por 
mês e que atendam aos 
seguintes requisitos:

Famílias inscritas no Ca-
dÚnico com renda mensal 
de até meio salário mínimo 
per capita;

A expectativa é de que cerca de 21 milhões de famílias possam ser beneficiadas, cerca de 55 milhões de pessoas.

Presidente Lula assina isenção da 
conta de luz para os mais pobres

pela CNN.
Por outro lado, a medida 

pode elevar em até 12% os 
custos da energia elétrica 
para os grandes consumi-
dores, como indústria e 
comércios ligados à rede 
de média e alta tensão, in-
cluindo os autoprodutores.

Desconto social de ener-
gia elétrica

A MP também estabelece 
a isenção do pagamento da 
Conta de Desenvolvimento 
Energético (CDE) para as 
famílias com renda mensal 
de meio a um salário míni-
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mo inscritas no CadÚnico. 
O governo projeta redução 
de 12% nas contas de luz 
das famílias beneficiadas.

A expectativa é de que 
cerca de 21 milhões de 
famílias possam ser benefi-
ciadas, cerca de 55 milhões 
de pessoas.

A medida provisória tam-
bém determina que, a partir 
de agosto de 2026, as indús-
trias e o comércio possam 
migrar para o mercado livre 
e escolher a fonte da sua 
energia. Os demais consu-
midores poderão migrar a 
partir de 2027.
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Eventos climáticos afetaram 44% das 
instituições financeiras, diz BC

Com efeitos das inunda-
ções no Rio Grande do Sul 
e da seca no Centro-Oeste, 
44% das instituições finan-
ceiras afirmaram que foram 
impactadas por eventos cli-
máticos em 2024, segundo 
levantamento do Banco Cen-
tral (BC).

O resultado mostra au-
mento expressivo ante 
2023, quando o patamar 
foi de 17%.

Dentre as 84 Instituições 
que responderam, a seca se 
mostrou o evento climático 
mais relevante em termos 
de impacto a longo prazo, 
além dos estragos causados 
no Rio Grande do Sul pelas 
enchentes de abril.

As instituições relataram 
paralisações dos sistemas 
produtivos e perda de renda 
de seus clientes. Esses fatos 
impactaram o mercado de 
crédito, como aumento em 
pedidos de renegociações 
de empréstimos, abertura 
de novas linhas e aumento 
do risco.

A inadimplência é o risco 
financeiro mais relevante 

Com incentivos do Idam, produção 
de açaí cresce 150% no Amazonas

deu início à implementação do 
Projeto Prioritário (PP) do Açaí, 
a fim de intensificar os serviços 
de Ater em 12 municípios com 
maior potencial para a cultura.

Os municípios contempla-
dos pelo PP inicialmente fo-
ram: Codajás, Carauari, Borba, 
Anori, Manicoré, Coari, Rio Pre-
to da Eva, Manacapuru, Lábrea, 
Tapauá, Nova Olinda do Norte 
e Benjamin Constant. Neste 
ano, Tefé e Anamã também 
foram inseridos no projeto.

Projeto Prioritário
Os produtores rurais agri-

cultores familiares inseridos 
no PP recebem orientações 
técnicas sobre boas práticas 
para cultivo e manejo do açaí 
nativo, participam de cursos, 
demonstrações de métodos, 
palestras, visitas técnicas, 
entre outras metodologias 
de Ater.

Conforme a coordenadora 
do PP Açaí, Anecilene Buza-
glo, o projeto tem o intuito 
de aumentar a produção e 
a produtividade de duas es-
pécies de açaí no estado: 
Euterpe oeracea, oriunda do 
Pará (conhecida como açaí do 
Pará), e a Euterpe precatória, 
típica do Amazonas (conheci-
do como açaí do Amazonas).

“Temos quatro Unidades 
Demonstrativas de Cultivo de 
Açaí em área mecanizada nos 
municípios de Borba, Novo 
Olinda, Codajás e Benjamin 
Constant, onde estamos im-
plantando sistemas de irri-
gação dentro nas áreas de 
plantio para verificar a pro-
dução e a produtividade de 
cada espécie”, contou.

IMPACTO FINANCEIRO

nesse cenário, segundo as 
entidades. Danos ou repre-
cificação de ativos de famí-
lias e empresas, perda de 
produtividade de empresas 
por interrupção de negó-
cios ou ociosidade de ativos, 
perda/redução da renda das 
famílias e redução da pro-
dutividade do setor agrícola 
também foram citados.

O estudo também mostrou 

Pesquisa mostra que seca no Centro-Oeste e enchentes no Rio Grande do 
Sul tiveram efeitos significativos

AUMENTO DA OFERTA

Dados apontam que a produção anual 
saltou de 550,8 mil para aproximada-
mente 1,3 milhão de toneladas de frutos
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redução de Instituições que 
relataram serem signatárias 
de iniciativas que visam uma 
economia mais sustentável.

Por outro lado, aumentou 
o percentual daquelas que 
adotam ações em gerencia-
mento de risco para aprimo-
rar a seleção de clientes com 
processos produtivos mais 
verdes e menos expostos a 
risco climático.

DIVULGAÇÃO

Um dos frutos mais aprecia-
dos pela população amazo-
nense, o açaí apresentou, entre 
os anos de 2018 a 2024, o au-
mento de aproximadamente 
150% de produção no estado. 
A informação foi divulgada 
pelo Instituto de Desenvolvi-
mento Agropecuário e Flores-
tal Sustentável do Estado do 
Amazonas (Idam) e evidencia 
o resultado dos serviços de 
Assistência Técnica e Extensão 
Rural (Ater) realizados, nes-
te período, que propiciaram 
o crescimento da cultura no 
Amazonas.

Os dados do instituto apon-
tam que, nos últimos sete anos, 
a produção anual saltou de 
550,8 mil para 1,3 milhão de 
toneladas de frutos. Este cres-
cimento de produção é reflexo 
do aumento de 173% nas áreas 
plantadas. Em 2018, eram 4,3 
mil hectares de açaízeiros e, 
hoje, são mais de 11 mil ha 
em todo o estado.

O Amazonas avançou no cul-
tivo com o objetivo de aumen-
tar a oferta do fruto nos mer-
cados nacional e internacional. 
Para isso, em 2019, o Idam 



As taxas de perda de 
florestas, que não es-
tão relacionadas a in-
cêndios, também au-
mentaram

Em 2024, o Brasil sofreu 
com a seca mais intensa 
e generalizada em sete 
décadas, segundo uma 

pesquisa de um laboratório 
da Universidade de Maryland, 
nos Estados Unidos.

O estudo, divulgado nesta 
quarta-feira (21), aponta que 
a seca combinada com as al-

A seca combinada com as altas temperaturas aumentou a propagação de incêndios por todo país em uma escala jamais vista

Em 2024, Brasil teve seca mais 
intensa em 70 anos, aponta pesquisa

tas temperaturas aumentou a 
propagação de incêndios por 
todo o país em uma escala 
jamais vista. 

Além dos incêndios, a perda 
de florestas primárias (como a 
Amazônia) foi causada princi-
palmente pelo desmatamento 
para cultivo de soja e gado.

Segundo a pesquisa, o Brasil 
possui mais florestas tropicais 
primárias do que qualquer 
outro país do mundo e conti-
nua sendo o maior contribuin-
te para a perda de florestas, 
sendo responsável por 42% 
de toda a perda de floresta 
tropical primária nos trópicos.

As taxas de perda de flo-

restas, que não estão relacio-
nadas a incêndios, também 
aumentaram. Foi registrado 
um crescimento de 13% de 
2024 para 2023, mas ainda 
abaixo dos picos do início dos 
anos 2000.

O estudo ainda detalha as 
perdas em três grandes vege-
tações brasileiras, veja abaixo:

Amazônia: o bioma sofreu a 
maior perda desde o recorde 
de 2016, com um aumento 
de 110% entre 2023 e 2024. 
60% do crescimento se deu 
por incêndios. A expansão 
agrícola é um dos principais 
impulsionadores, com gran-

de parte do desmatamento 
recente sendo ilegal;

Pantanal: a área teve o maior 
percentual de perda de cober-
tura florestal entre todos os 
biomas, com perda de 1,6% 
(mais que o dobro da taxa de 
0,83% de todo o Brasil). 57% da 
perda foi devido a incêndios;

Cerrado: toda a perda de 
cobertura arbórea diminuiu 
14% entre 2023 e 2024, em-
bora isso esteja dentro das 
flutuações anuais normais.

Os pesquisadores também 
ressaltam que políticas de con-
servação e fiscalização são essen-

ciais, assim como mais investi-
mentos em programas nacionais 
de prevenção de incêndios.

Eles ainda citam o Centro 
Nacional de Prevenção e Com-
bate aos Incêndios Florestais 
(Prevfogo), gerido pelo Ibama, 
que treina comunidades locais 
para responder a incêndios e 
praticar o manejo sustentável 
de terras sem fogo.

O estudo foi realizado pelo 
Laboratório de Análise e Des-
coberta de Terras Globais 
(GLAD) da Universidade de 
Maryland, com base em da-
dos do Global Forest Watch 
(GFW) do World Resources 
Institute (WRI).

BMW em nome de esposa de ministro 
foi apreendido com “Careca do INSS”

Um dos carros de luxo apre-
endidos pela Polícia Federal (PF) 
com o lobista Antonio Carlos Ca-
milo Antunes, o “Careca do INSS”, 
durante a megaoperação contra 
a farra dos descontos indevidos 
sobre aposentados do Instituto 
Nacional do Seguro Social (INSS), 
no fim de abril, estava registrado 
no nome da esposa do ministro 
Jhonatan de Jesus, do Tribunal de 
Contas da União (TCU).

O BMW X1 branco, avaliado 
em R$ 350 mil, estava na casa 
do filho do lobista, em Brasília, 
quando a PF cumpriu mais de 200 
mandados de busca e apreensão 
na Operação Sem Desconto, que 
investiga o esquema bilionário 
de fraudes contra aposentados, 
revelado pelo Metrópoles.

Registros obtidos pela repor-
tagem mostram que, no dia da 
operação, em 23 de abril, o veícu-
lo ainda pertencia formalmente 
a Thallys Mendes dos Santos 
de Jesus, esposa do ministro do 
TCU. O tribunal, do qual ele faz 
parte desde 2023, tem como 
uma das atribuições fiscalizar as 
ações do INSS e coibir práticas 
como a farra dos descontos inde-
vidos de mensalidade associativa  

Juíza que impediu adolescente estuprada 
de abortar é afastada pelo CNJ

A juíza Maria do Socorro 
de Sousa Afonso e Silva, 
que impediu o aborto de 
uma menina de 13 anos 
que engravidou após ser 
estuprada, foi afastada 
por decisão do Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ). 
O processo foi julgado na 
última sexta-feira (16).

A magistrada e a desem-
bargadora Doraci Lamar 
Rosa da Silva Andrade, 
do Tribunal de Justiça de 
Goiás, impediram o abor-
to, que é permitido pela 
legislação brasileira em 
situações específicas. 

O plenário decidiu pela 
instauração de Processo 
Administrativo Disciplinar 
contra as magistradas. A 
juíza ficará afastada de 
suas funções até a con-
clusão do processo. Em 
setembro de 2024, o CNJ 
intimou a juíza e a desem-
bargadora a prestarem in-
formações sobre o caso.

Repercussão do caso
O caso passou a ser in-

vestigado pelo CNJ a par-

RELAÇÃO SUSPEITA

sobre aposentadorias.
Os mesmos documentos re-

velam que, em maio, depois 
da apreensão feita pela PF, o 
veículo da BMW foi transferi-
do pela esposa de Jhonatan de 
Jesus para o nome da empresa 
Brasília Consultoria Empresarial, 
que, tem o Careca do INSS como 
sócio. O ministro do TCU negou 
qualquer irregularidade na tran-
sação envolvendo o carro de 
luxo e disse que não conhece 
o lobista.

Lavagem de dinheiro e sus-
peita de propina

Segundo a PF, a empresa Bra-

Carro de luxo foi vendido ao lobista do 
escândalo do INSS

ATÉ A CONCLUSÃO DO PROCESSO

Magistrada ficará de suas funções até a conclusão do processo
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sília Consultoria foi usada pelo 
lobista em um esquema de la-
vagem de dinheiro envolvendo 
entidades da farra dos descontos 
indevidos e de pagamento de 
propina a pelo menos três diri-
gentes do INSS.

O próprio Careca do INSS, se-
gundo a investigação, transferiu 
um Porsche de R$ 500 mil para 
a esposa do ex-procurador-geral 
do instituto, Virgílio de Oliveira 
Filho, afastado do cargo no dia 
da operação.

Ao todo, a PF identificou R$ 
31 milhões em repasses de seis 
entidades ao Careca do INSS. O 
lobista, por sua vez, transferiu R$ 
9,3 milhões para pessoas relacio-
nadas a dirigentes do instituto, 
entre 2023 e 2024.

Além do ex-procurador do 
INSS, ele também fez paga-
mentos ao filho do ex-diretor 
de Benefícios André Fidelis e ao 
ex-diretor de Integridade Ale-
xandre Guimarães.

Nessa terça-feira (20/5), a PF 
apreendeu mais cinco carros 
de luxo do lobista, escondidos 
na garagem de um prédio em 
Brasília: dois BMW, dois Porsche 
e um Land Rover.

REPRODUÇÃO

tir de uma denúncia feita 
pelo site “Intercept Brasil”, 
que afirmou que a vítima 
teria decidido interromper 
a gestação quando estava 
com 18 semanas.

Contudo, além da recusa 
do hospital para realizar o 
procedimento, outros dois 
pedidos à Justiça também 

teriam sido negados.
Após duas negativas 

judiciais, a adolescente 
foi autorizada, por deci-
são da então presiden-
te do Superior Tribunal 
de Justiça (STJ), ministra 
Maria Thereza de Assis 
Moura, a interromper  
a gestação.

Filipinas e 
Jordânia 
suspendem 
compras de 
frango do Brasil

GRIPE AVIÁRIA 

O Ministério da Agricultura e 
Pecuária atualizou nesta quar-
ta-feira (21) a lista de países 
que suspenderam as expor-
tações de carne de frango do 
Brasil após a confirmação do 
primeiro caso de gripe aviária. 
Filipinas e Jordânia se juntaram 
aos demais países que anun-
ciaram restrições ao frango 
brasileiro.

Já Singapura adotou medi-
das apenas para o raio de 10 
quilômetros a partir do foco, 
o que, na prática, não significa 
restrição. Mais de 30 mercados 
já anunciaram algum tipo de 
restrição ao Brasil. Veja:

Suspensão total das expor-
tações do Brasil: China, União 
Europeia, México, Iraque, Co-
reia do Sul, Chile, África do 
Sul, União Euroasiática (Armê-
nia, Bielorrússia, Cazaquistão, 
Quirguistão, Rússia), Peru, Ca-
nadá, República Dominicana, 
Uruguai, Malásia, Argentina, 
Timor-Leste, Marrocos, Bolívia, 
Sri Lanka, Paquistão, Filipinas 
e Jordânia.

Suspensão para o Estado 
do Rio Grande do Sul: Reino 
Unido, Bahrein, Cuba, Macedô-
nia, Montenegro, Cazaquistão, 
Bósnia e Herzegovina, Tajiquis-
tão e Ucrânia.

Suspensão para o município 
de Montenegro (RS): Japão e 
Arábia Saudita.

O primeiro caso de gripe avi-
ária em uma granja comercial 
foi confirmado em Montene-
gro (RS).

O Ministério da Agricultura 
confirmou um segundo caso 
de gripe aviária por Influenza 
Aviária de Alta Patogenicidade 
(IAAP) no Brasil. Desta vez, 
a descoberta foi em cisnes 
silvestres em Sapucaia do Sul 
(RS), a 60 km de distância 
de Montenegro (RS), primeiro 
foco da doença.



Ajuda entra em Gaza 
após semanas de blo-
queio, mas não chega 
à população, segundo 
a ONU

Israel permitiu a entrada de 
100 caminhões de ajuda 
humanitária, transportan-
do farinha, comida para 

bebês e equipamentos mé-
dicos na Faixa de Gaza nesta 
quarta-feira (21), informou o 
exército israelense. As autori-
dades da ONU relataram que 
problemas de distribuição im-
pediram que a ajuda chegasse 
até as pessoas necessitadas.

O primeiro-ministro Benjamin 
Netanyahu afirmou que Israel 
estaria aberto a um cessar-fogo 
temporário para permitir o re-
torno dos reféns. Caso contrário, 
porém, afirmou que Israel pros-
seguiria com uma campanha 
militar para obter o controle 
total de Gaza.

Após um bloqueio de 11 se-
manas à entrada de suprimentos 
em Gaza, o exército israelense 
informou que um total de 98 
caminhões de ajuda humanitá-
ria chegaram na segunda (19) 
e terça-feira (20). Mas mesmo 
esses suprimentos mínimos não 
chegaram aos refeitórios co-
munitários, padarias, mercados 
e hospitais de Gaza, de acordo 
com autoridades humanitárias 
e padarias locais que estavam 
de prontidão para receber su-
primentos de farinha.

“Nenhuma dessa ajuda — um 
número muito limitado de ca-
minhões — chegou à população 
de Gaza”, disse Antoine Renard, 
diretor nacional do Programa 
Mundial de Alimentos.

O bloqueio deixou os mora-
dores de Gaza em uma luta cada 
vez mais desesperada pela so-
brevivência, apesar da crescente 
pressão internacional e interna 
sobre o governo de Israel, o 
que, segundo uma figura da 

Palestinos recebendo comida em uma cozinha solidária no norte de Gaza

Caminhões de ajuda entram em Gaza 
após atrasos; cresce pressão sobre Israel

oposição, pode transformar o 
país em um “estado pária”.

Milhares de toneladas de ali-
mentos e outros suprimentos 
vitais estão esperando perto dos 
pontos de passagem para Gaza, 
mas até que possam ser distri-
buídos com segurança, cerca de 
um quarto da população con-
tinua correndo risco de fome, 
disse Renard.

“Estou aqui desde as oito da 
manhã, só para pegar um prato 
para seis pessoas, já que não é 
suficiente para uma pessoa”, 
disse Mahmoud al-Haw, que 
conta que muitas vezes espera 
até seis horas por dia na espe-
rança de conseguir um pouco 
de sopa de lentilha para manter 
seus filhos vivos.

Autoridades da ONU disse-
ram que problemas de seguran-

ça impediram que a ajuda saísse 
do centro logístico no posto de 
fronteira de Kerem Shalom, mas 
surgiu alguma esperança de que 
os suprimentos circulassem com 
mais liberdade.

Nahid Shahaiber, proprietá-
rio de uma grande empresa 
de transporte, disse que 75 
caminhões de farinha e mais 
de uma dúzia transportando 
suplementos nutricionais e 
açúcar estavam na área sul 
de Rafah, e testemunhas dis-
seram que caminhões trans-
portando farinha foram vistos 
em Deir Al-Balah, no centro da 
Faixa de Gaza.

Israel impôs um bloqueio 
a todos os suprimentos que 
entravam em Gaza em março, 
dizendo que o Hamas estava 
confiscando suprimentos des-

tinados a civis — uma acusação 
que o grupo nega.

Sob crescente pressão inter-
nacional, o governo permitiu 
que as entregas de ajuda hu-
manitária pela ONU e outros 
grupos humanitários fossem 
retomadas brevemente até que 
um novo modelo de distribui-
ção apoiado pelos EUA, uti-
lizando empreiteiros privados 
operando por meio dos cha-
mados centros seguros, esteja 
em funcionamento até o final 
do mês. Mas as Nações Unidas 
afirmam que o plano não é im-
parcial nem neutro e que não 
participará do processo.

Ataques aéreos
Enquanto a população aguar-

dava a chegada dos suprimen-
tos, ataques aéreos e dispa-

ros de tanques mataram pelo 
menos 50 pessoas em toda a 
Faixa de Gaza na quarta-feira 
(21), informaram autoridades 
de saúde palestinas. O Exér-
cito israelense afirmou que os 
ataques aéreos atingiram 115 
alvos, incluindo lançadores de 
foguetes, túneis e infraestru-
tura militar não especificada.

Os esforços para interrom-
per os combates fracassaram, 
com o Hamas, que insiste no 
fim definitivo da guerra e na 
retirada das forças israelenses, 
e Israel, que diz que o Hamas 
deve se desarmar e deixar Gaza, 
mantendo posições que o outro 
lado rejeita.

Netanyahu disse que um ata-
que aéreo israelense neste mês 
provavelmente matou o líder do 
Hamas, Mohammed Sinwar, e 

Trump cobra líder sul-africano por 
acusação de “genocídio” de brancos

O presidente Donald Trump 
disse esperar receber uma “ex-
plicação” do presidente da África 
do Sul sobre a abordagem de seu 
país às leis de igualdade racial, 
que Trump alegou equivalerem 
a um “genocídio” de brancos.

O tópico deve ofuscar as con-
versas nesta quarta-feira (21) no 
Salão Oval com o presidente 
Cyril Ramaphosa, que negou 
veementemente as alegações 
de Trump de que fazendeiros 
brancos sul-africanos estão sen-
do alvo de perseguição.

“Temos muitas pessoas muito 
preocupadas com a África do Sul, 
e esse é realmente o propósito 
da reunião, e veremos como isso 
vai acabar. Mas temos muitas 
pessoas que se sentem perse-
guidas”, disse Trump, explicando 
por que permitiu que dezenas de 
africâneres brancos entrassem 
nos EUA como refugiados na 
semana passada.

Trump disse que permitiria a 
entrada de refugiados “se sen-
tirmos que há perseguição ou 
genocídio acontecendo”.

O presidente sul-africano, Cyril 

Rússia usou Brasil como “fábrica 
de espiões”, diz New York Times

Ao longo dos últimos anos, 
agentes espiões russos atu-
aram no Brasil fingindo ser 
cidadãos brasileiros. Uma 
operação da Polícia Federal, 
iniciada há três anos, inves-
tigou os mecanismos do es-
quema da “fábrica de espi-
ões” no país. Os detalhes do 
caso foram revelados nesta 
quarta-feira (21) em repor-
tagem do jornal americano 
The New York Times.

A chamada “Operação Les-
te” que mirou os agentes infil-
trados do Kremlin, foi condu-
zida pela mesma unidade da 
PF que também investigou os 
atos e envolvidos na tentativa 
de golpe de Estado após as 
eleições de 2022.

O esquema envolvia uma 
ação de longo prazo para 
obter e consolidar novas 
identidades brasileiras – e 
os benefícios de um passa-
porte do Brasil –, apagando os 
passados russos dos espiões.

O objetivo maior não seria 
diretamente espionar o Bra-
sil, mas assumir a identidade 

de um cidadão brasileiro. Isso 
porque o passaporte brasilei-
ro é um dos mais aceitos do 
mundo, com permissões para 
viagens sem visto em vários 
países. Outra vantagem para 
os espiões é o fator multiét-
nico brasileiro, que contribui 
para atenuar suspeitas.

Por meio de disfarces, os 
agentes russos poderiam ir 
para outros países, como 
Estados Unidos e nações 

CONSTRANGIMENTO

Ramaphosa, disse que quer “rei-
niciar” o relacionamento entre 
seu país e os Estados Unidos.

“Estamos aqui essencial-
mente para redefinir o rela-
cionamento entre os Estados 
Unidos e a África do Sul”, disse 
Ramaphosa ao lado do presi-
dente Donald Trump.

Ele acrescentou que gostaria 
de promover o comércio com os 
EUA. “Vocês são uma economia 

Durante encontro na Casa Branca, Trump cobra explicações sobre ale-
gações de perseguição a fazendeiros brancos

do continente europeu e do 
Oriente Médio. Em prol de 
autenticidade, os profissio-
nais russos abriram empresas 
no país e também assumiram 
relacionamentos amorosos 
com pessoas brasileiras.

Um a um, os espiões passa-
ram a ser identificados pela 
contra inteligência federal 
nos últimos três anos, de 
forma silenciosa e metódi-
ca. O padrão usado pelos 
profissionais russos, com do-
cumentos falsos, foi o ponto 
de partida.

Alerta inicial
O caso inicial que acendeu 

o sinal de alerta das autori-
dades envolveu um comu-
nicado da CIA – a Agência 
Central de Inteligência dos 
Estados Unidos –, em abril de 
2022, meses após a invasão 
das tropas russas à Ucrânia.

A instituição norte-americana 
enviou mensagem à PF sobre 
a identificação de um agente 
disfarçado do serviço de inte-
ligência militar da Rússia. 

“OPERAÇÃO LESTE”

Espiões russos atuaram no terri-
tório brasileiro ao longo de anos
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muito maior do que a nossa. 
Somos apenas uma economia 
minúscula, mas dependemos 
uns dos outros em uma série 
de questões”, disse Ramaphosa.

“Temos minerais essenciais 
que você deseja para impul-
sionar o crescimento da sua 
própria economia e reindus-
trializar, então temos isso em 
oferta, incluindo minerais de 
terras raras”, acrescentou.

REPRODUÇÃO

REPRODUÇÃO

reiterou sua exigência pela des-
militarização completa de Gaza 
e o exílio dos líderes do Hamas 
para que a guerra termine.

A retomada do ataque a Gaza 
desde março, após um cessar-
-fogo de dois meses, atraiu a 
condenação de países como o 
Reino Unido e o Canadá, que 
há muito tempo se mostram 
cautelosos em expressar críti-
cas abertas a Israel. Até mesmo 
os Estados Unidos, o aliado mais 
importante do país, têm dado 
sinais de perder a paciência 
com Netanyahu.

Netanyahu disse que era 
“uma vergonha” que países 
como a Grã-Bretanha estives-
sem sancionando Israel em vez 
do Hamas.

Enquanto isso, há uma cres-
cente inquietação dentro de 
Israel com a continuação da 
guerra, enquanto 58 reféns per-
manecem em Gaza.

O líder da oposição de es-
querda Yair Golan atraiu uma 
resposta furiosa do governo e 
seus apoiadores esta semana, 
quando declarou que “um país 
são não mata bebês como ho-
bby” e disse que Israel corria o 
risco de se tornar um “estado 
pária entre as nações”.

Golan, ex-comandante adjun-
to do exército israelense que 
resgatou sozinho as vítimas do 
ataque do Hamas a Israel em 7 
de outubro de 2023, lidera os 
democratas de esquerda, um 
pequeno partido com pouca 
influência eleitoral.

Mas suas palavras, e comen-
tários semelhantes do ex-pri-
meiro-ministro Ehud Olmert em 
entrevista à BBC, ressaltaram a 
divisão dentro de Israel. Ne-
tanyahu rejeitou as críticas, di-
zendo estar “horrorizado” com 
os comentários de Golan.

Pesquisas de opinião mostram 
amplo apoio a um cessar-fogo 
que incluiria o retorno de todos 
os reféns, com uma pesquisa da 
Universidade Hebraica de Jeru-
salém desta semana mostrando 
70% a favor de um acordo.
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Festival Amazonas de Ópera recebe medalha da Ordem 
do Mérito Cultural em cerimônia no Rio de Janeiro

O Festival Amazonas de Ópera é realizado pelo 
Ministério da Cultura, com recursos da Lei Rouanet 
e organizado pelo Fundo do Festival em parceria 
com o Governo do Amazonas, por meio da Se-
cretaria de Cultura e Economia Criativa.
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O Festival Amazonas de 
Ópera (FAO) foi con-
templado com a me-
dalha Ordem do Méri-

to Cultural (OMC), uma distinção 
de grande prestígio concedida 
pelo Governo Federal a orga-
nizações e figuras que tiveram 
contribuições notáveis para a 
cultura brasileira.

A solenidade aconteceu na 
terça-feira (20/05), no Palácio 
Gustavo Capanema, no Rio de 
Janeiro (RJ), e contou com a 
presença do presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva e da ministra 
da Cultura, Margareth Menezes.

Este anúncio ressalta a im-
portância do evento, que ao 
longo de quase trinta anos 
tem transformado a Amazô-
nia em um dos centros mais 
relevantes da ópera no país e 
na América Latina.

A homenagem foi oficializada 
pelo Ministério da Cultura em 
uma cerimônia ocorrida recen-
temente, enfatizando o papel 

do FAO na promoção da ópera 
como uma forma artística viva, 
acessível e conectada com os 
desafios e potencialidades da 
região amazônica.

Realizado anualmente em 
Manaus desde 1997, o festi-
val é organizado pelo Governo 

do Amazonas, por meio da Se-
cretaria de Cultura e Economia 
Criativa, e já apresentou uma 
variedade de produções, mui-
tas delas em estreias inéditas 
no Brasil.

“Nós celebramos com muita 
honra o recebimento da Meda-

lha da Ordem do Mérito Cultural 
a esse grande movimento cultu-
ral do nosso Estado. A excelência 
erudita do Festival Amazonas de 
Ópera mostra a força e a tradição 
que tem nosso festival lírico. Essa 
medalha mostra que o Governo 
do Estado está no caminho certo, 

fazendo e fomentando, de forma 
séria, a cultura do nosso Ama-
zonas”, comemorou o secretário 
de Estado de Cultura e Economia 
Criativa, Caio André.

A diretora-executiva do Festi-
val Amazonas de Ópera, Flávia 
Furtado, enalteceu a honraria 

e acrescentou que a home-
nagem é um reconhecimento 
muito simbólico para todos que 
constroem o FAO ano após ano.

“É a valorização de um traba-
lho coletivo, feito com excelên-
cia, comprometimento e amor 
pela arte. Representa também 
a força da cultura amazônica e 
o quanto ela é capaz de dialo-
gar com o mundo a partir da 
ópera, um território onde tra-
dição e inovação se encontram. 
Este prêmio nos inspira a seguir 
promovendo acessibilidade, 
formação e internacionalização 
da ópera brasileira a partir da 
floresta”, declarou.

Com um repertório que abran-
ge desde clássicos até estreias 
contemporâneas, o festival tem 
se destacado por sua audácia 
artística, promoção de talentos 
locais e iniciativas educativas, 
como o Corredor Criativo da 
Amazônia e programas de for-
mação para jovens cantores, 
maestros e cenotécnicos.

Por receber a Ordem do Méri-
to Cultural, o Festival Amazonas 
de Ópera se firma como um 
símbolo de resiliência, excelên-
cia e projeção internacional da 
ópera brasileira, demonstrando 
que a Amazônia também entoa 
melodias — com vigor, elegância 
e autenticidade.

1 – O que a motivou a esco-
lher a área do Direito?

MT — Um acidente automo-
bilístico me motivou a fazer 
Direito, haja vista que, por todos 
os danos sofridos, eu não tinha 
paz emocional. Então, eu fui 
estudar para entender, e claro, 
foi a minha primeira de muitas 
ações judiciais. 

2 — Há quanto tempo você 
atua? E em que área?

MT — Há duas décadas, sou 
advogada militante na área cível, 
principalmente no Direito de Fa-
mília, Sucessões e Empresarial, 
mas atualmente estou bastante 
entusiasmada com o Tributário.

3 – O que você poderia falar 
sobre os Direitos Humanos e 
qual a sua importância?

MT — Os Direitos Humanos 
são o cerne de todos os direitos 
do cidadão, pois eles garan-
tem a dignidade, a liberdade, 
a igualdade, a vida e os DH 
protegem contra os abusos de 
outros indivíduos e do próprio 
Estado. Esses direitos são ine-
rentes a todos, independente de 
raça, sexo, idade, situação eco-
nômica/financeira, nacional ou 
estrangeiro. Não importa onde 
você esteja, esses direitos de-
vem ser respeitados e todos nós 
devemos promovê-los. A ONU 
elaborou um documento oficial 
chamado “Declaração Universal 
dos Direitos Humanos”, onde 
constam os direitos mais fun-
damentais do ser humano. No 
Brasil esses direitos foram sendo 
introduzidos na Constituição de 
1934 e posteriormente na de 
1988, esta avançou de forma 
mais alinhada com a Decla-
ração dos Direitos Humanos 
da ONU, apesar de algumas 
interpretações, às vezes, não 

O principal objetivo do Direito Civil é, de uma 
maneira geral, garantir que a sociedade funcione 
dentro das suas normas e regras. Para isso, usa-se 
como referência o Código Civil de 2002.

Além dos direitos e deveres individuais, o Direito 
Civil trata das relações entre indivíduos e institui-
ções, desde a unidade familiar até o Estado. Nesse 
sentido, a prática da advocacia civil se baseia até 
em alguns princípios.

ADVOGADA MARY TUMA E O DIREITO 
NO BRASIL ATUALMENTE

tão equilibradas na balança, no 
que tange ao criminoso e a 
vítima, virando inclusive alvo 
de ditado pejorativo de “Di-
reito dos Manos”, isso tenta 
descredibilizar direitos funda-
mentais tão importantes para os 
países ocidentais democráticos 
que se inspiram para elabora-
rem leis para os seus cidadãos. 
Com tal relevância também te-
mos o “Tratado de São José da 
Costa Rica”, que estabelece os 
Direitos Humanos fundamen-
tais para os países que são 
membros da OEA (Organização 
dos Estados Americanos), cujo 
tratado tem os mesmos obje-
tivos da Declaração da ONU, 
especialmente os direitos civis 
e políticos dos cidadãos dos 
estados americanos. 

4-Como você vê o direito 
dos cidadãos perante a lei?

MT — Eu acredito muito nas 
decisões dos magistrados, 
principalmente de primeiro 
e segundo graus, são profis-
sionais preparados que con-
seguem atingir um correto 
convencimento do direito do 
jurisdicionado, porque sãos os 
primeiros a analisarem, levan-
do em consideração não só 
as provas, mas também um 
conjunto de fatores que envol-
vem a fragilidade, a hipossufi-
ciência, a vulnerabilidade e os 
hábitos culturais de quem mais 
necessita de justiça. Quando o 
litígio passa para a fase recur-
sal nas Cortes Superiores, o 
mérito propriamente dito não 
será mais analisado e sim as 
formalidades legais do recurso. 
Justamente porque um proces-
so deve ser maturado e isso 
envolve todas as fases proces-
suais, sem pular as instâncias, 
obedecendo ao direito à am-
pla defesa e ao contraditório.  
Por isso, o chamado “Foro Privi-
legiado” deveria ser extinto ou 

leis federais, estaduais, munici-
pais e vários tipos de normas, 
decretos, medidas provisórias, 
resoluções, etc. 

Atualmente a segurança jurí-
dica no Brasil, está sendo pre-
judicada pelas constantes de-
cisões das Cortes Superiores, 
principalmente no STF, cujos 
membros não respeitam a von-
tade do legislador constituinte, 
que já determinou todos os 
passos a serem seguidos, logo, 
não cabe outra função aos emi-
nentes ministros, que não seja 
a de guardião da Constituição. 
Porém, hoje eles ultrapassam 
todas as competências dos ou-
tros Poderes, inclusive fazendo 
leis no lugar dos parlamentares 
eleitos pelo povo para esse fim. 

A Corte hoje confunde propor 
leis com criar leis.  Criar e elabo-
rar leis é competência exclusiva 
do legislativo, enquanto propor 
leis, vários atores da adminis-
tração pública podem fazer, tais 
como: o presidente da repú-
blica, governadores, prefeitos, 
tribunal de justiça, procurador-
-geral de justiça, ministros do 
STF e também os cidadãos, es-
tes através da iniciativa popular. 
Em decorrência de constantes 
mudanças de entendimentos 
jurídicos, principalmente quan-
do ocorre uma seletividade dos 
interesses para subsumir a nor-
ma ao fato, a segurança jurí-
dica não está sendo garantida  
no país.

6 – Qual a mudança mais 
impactante no novo Código 
Civil para você?

MT — O novo Código Civil 
ainda não entrou em vigor. O 
que existe é um projeto de lei 
(PL 4/2025) que visa atualizar o 
Código Civil.  Dentre várias refor-
mas, as duas mais significativas 
são: a primeira é a ampliação do 
conceito de família, que passa 
a reconhecer a multiparenta-

lidade e a socioafetividade, e 
a segunda é a mudança na 
divisão de bens, pois cônjuges e 
companheiros podem perder o 
status de herdeiros necessários, 
ou seja, ficarão atrás dos filhos 
e dos pais na linha de sucessão. 
O PL 4/2025 ainda passará por 
uma comissão no Senado e 
quando for votado e aprovado, 
ocorrerá uma mudança muito 
significativa na vida dos bra-
sileiros, como a união homo-
afetiva, alteração de regimes 
de bens em cartório, prote-
ção no compartilhamento dos 
pets, relação nas empresas e 
no direito digital entre outros. 
Há uma necessidade de atuali-
zar as leis em decorrência das 
transformações sociais, econô-
micas e até tecnológicas que 
ocorreram ao longo desses 20 
anos, desde a última reforma do 
Código Civil de 2002. Portanto, 
a mudança é necessária para 
aprimorar a segurança jurídica 
à nova realidade.

7 – Dentro do Direito, há 
justiça ou injustiça?

MT — Tanto a justiça quanto 
a injustiça dependem muito do 
ponto de vista de cada um, se 
você tem um pedido deferido, 
com certeza você sempre achará 
que foi feito justiça, e do con-
trário, a injustiça. 

Mas, falando de um modo 
macro dentro do Direito, há, 
sim, justiça. O Direito é uma ci-
ência que segue um protocolo, 
o qual chamamos de rito, po-
rém, a lei, apesar de ser perfeita, 
ela é inerte e necessita ser, além 
de provocada, interpretada por 
alguém. Então entra não só a 
objetividade da lei, mas a subje-
tividade abstrata de quem está 
interpretando, e, este sujeito 
carrega consigo uma gama de 
fatores como a educação aca-
dêmica que obteve ao longo 
da sua vida, a estrutura familiar, 
o convívio social, sua ideologia 
política, sua experiência no ofí-
cio, ou seja, o seu meio cultural 
como um todo complementa 
e influência para uma correta 
interpretação e um julgamento 
mais justo. 

Sem o Direito, o convívio social 
seria um verdadeiro caos!

Em entrevista com a 
Advogada Mary Tuma, 
conheça um pouco mais 
sobre o Direito Civil e 
pensamentos sobre 
uma lei, que muda cons-
tantemente.

voltar a ser limitado, conforme 
o legislador constituinte deter-
minou, haja vista a Corte mu-
dar tal entendimento como se 
muda de toga, e isso prejudica 
o cidadão, a segurança jurídica 
e a confiança na Justiça.

.5 – Como você vê a segu-

rança jurídica atualmente no 
Brasil?

MT — Essa questão vem mu-
dando a passos largos nega-
tivamente no Brasil. Tanto os 
operadores do direito quanto 
o cidadão comum, não conse-
guem acompanhar os milhares 
de leis existentes no país. São 

Reconhecimento nacio-
nal destaca a importân-
cia do FAO na valori-
zação da ópera e da 
cultura amazônica

Foto: Wesley Andrade
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Esportes

“É meu desejo ser 
melhor que todos 
do grid, mas é pre-
ciso paciência”, afir-
mou Bortoleto

Os resultados dis-
cretos na pista e 
a pressão da tor-
cida brasileira não 

assustam Gabriel Bortoleto 
no início de sua trajetória na 
Fórmula 1. O novato da Sau-
ber revelou que tem encara-
do os desafios na categoria 
máxima do automobilismo 
mundial com naturalidade e 
garantiu que está satisfeito 
com seu desempenho até  
o momento.

“Entendo a pressão que 
sofremos como brasileiros. 
Somos um país de extremo 
sucesso em quase todos os 
esportes que disputamos. Se 
fosse o primeiro brasileiro na 
F1, ninguém ia cobrar nada. 
Mas como temos grandes 
campeões no passado, a 
cobrança vai sempre existir, 
e lido bem com isso. Se 
cobram, é porque esperam 
bons resultados de mim”, 
disse Bortoleto em entrevista 
ao site Grande Prêmio.

“Obviamente, tem de ter 
um motivo, uma razão. Estou 
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Barcelona renova contrato 
com Hansi Flick até 2027

Bia Haddad Maia vence segundo jogo 
seguido e vai às quartas em Estrasburgo

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Hansi Flick
Tenista brasileira não vencia duas 
partidas consecutivas desde janeiro

O Barcelona anunciou 
nesta quarta-feira (21) a 
renovação do contrato 
do técnico Hansi Flick até 
2027. A decisão é uma re-
compensa ao treinador 
alemão pela campanha 
vitoriosa na temporada 
2024/25, na qual o clube 
conquistou três títulos na-
cionais: LaLiga, Copa do Rei 
e Supercopa da Espanha.

Flick, que já havia vencido 
uma tríplice coroa com o 
Bayern de Munique, assu-
miu o comando do Barce-
lona no ano passado, após 
um período conturbado 
na seleção alemã, de onde 
foi demitido em setembro  
de 2023.

A passagem pela Cata-
lunha surgiu como uma 
chance de recomeço — e 
deu frutos rapidamente.

Sob seu comando, o Bar-
ça retomou o protagonis-
mo no cenário nacional. 
A equipe liderou a LaLiga 
durante a maior parte da 
temporada e confirmou o 
título com duas rodadas 
de antecedência, alcan-
çando sua 28ª conquista  
da competição.

Além disso, o clube ven-
ceu os clássicos contra o 
Real Madrid em todas as 
quatro oportunidades que 
teve ao longo do ano, mar-
cando 16 gols no total. As 
duas finais — da Copa do 
Rei e da Supercopa — tam-
bém foram vencidas so-
bre o rival madrilenho, re-
forçando a superioridade 
do time sob o comando  

A tenista número 1 do 
Brasil, Bia Haddad Maia, 
superou a jovem america-
na Ashlyn Krueger, 37ª do 
ranking, por 2 sets a 0, e se 
classificou para as quartas 
de final do WTA 500 de 
Estrasburgo, na França.

Foi a segunda vitória con-
secutiva da atleta brasileira 
na chave principal do torneio 
francês. Ela não emplaca-
va dois resultados positivos 
desde o Aberto da Austrália, 
em janeiro deste ano.

Com o resultado nesta 
quarta-feira (21), Bia Haddad 
vai disputar uma partida de 
quartas de final pela primeira 
vez na temporada.

A última vez aconteceu em 
outubro do ano passado, em 
Ningbo, na China.

Nas quartas, a tenista bra-
sileira enfrentará a vence-
dora do confronto entre a 

RENOVAÇÃO DO CONTRATO WTA DE ESTRASBURGO

do alemão.
“Hansi Flick trouxe alegria 

aos torcedores do Barça 
em sua primeira tempo-
rada por vários motivos: 
pela confiança devolvida 
ao time, pelas viradas épi-
cas e pelos títulos conquis-
tados”, afirmou o clube 
em comunicado oficial. “A 
empolgação que o alemão 
trouxe em seu primeiro ano 
devolveu ao Barcelona o 
status de adversário temido  
na Europa”.

Apesar de não ter alcan-

americana Emma Navarro, 
9ª do ranking mundial, e 
a russa Anna Blinkova, 65ª.

Em Estrasburgo, Bia tenta 
se reabilitar na temporada 
em busca de ritmo visando 
à disputa de Roland Garros, 
que começa no próximo do-
mingo (25), em Paris.

Bia Haddad no WTA de 
Estrasburgo

Bia Haddad Maia, 23ª do 
ranking, começou bem no 
saibro francês ao vencer a 
dinamarquesa Clara Tauson, 
22ª do mundo.

Foi a maior vitória da te-
nista brasileira nos últimos 
sete meses, em um período 
marcado por oscilações e 
derrotas inesperadas para 
rivais de menor ranking.

Nesta quarta-feira (21), o 
primeiro set contra Ashlyn 
Krueger assustou os fãs 

Bortoleto prega paciência por melhores 
resultados: “O plano é a longo prazo”

fazendo um bom trabalho 
até agora, entregando bons 
resultados, andando próxi-
mo do meu companheiro 
em todas as etapas. Em al-
gumas, fiquei na frente, em 
outras ele me superou. Isso 

não é comum entre os no-
vatos, não só neste ano, mas 
historicamente. Tenho um 
cara extremamente talento-
so do meu lado, um dos 
mais respeitados no paddo-
ck. Teoricamente, não tenho 

obrigação nenhuma de ficar 
à frente dele, ninguém es-
pera isso. Talvez só os fãs, 
e entendo isso, querem ver 
o sucesso do país, e óbvio 
que sempre darei o meu  
melhor”, acrescentou.

Alícia Saraiva é a primei-
ra delegada de jogo da 
história

Com maturidade rara para 
alguém de apenas 20 anos, 
Bortoleto ressaltou a impor-
tância da paciência, deixan-
do claro que seus objetivos 
estão voltados para o futuro. 
O brasileiro ainda não pon-

Piloto da Sauber, Gabriel Bortoleto

redacao@vanguardadonorte.com.br |Da redação

çado a final da Champions 
League, Flick levou o time 
até a semifinal, sendo eli-
minado pela Inter de Milão 
em um confronto equili-
brado, que terminou com 
um placar agregado de 7 a 
6 para os italianos.

Ao todo, Flick dirigiu o 
Barcelona em 54 partidas, 
conquistando 43 vitórias 
— um aproveitamento de 
73%, o melhor em uma 
temporada de estreia des-
de Luis Enrique, que regis-
trou 83%.

da brasileira por voltar a 
escancarar suas oscilações  
em quadra.

Bia obteve a primeira que-
bra de saque da partida e 
abriu 4/2. No entanto, sofreu 
a virada e viu a adversária 
de 21 anos sacar para fechar 
o set. A brasileira, então, 
reagiu, voltou a empatar o 
duelo, levando a melhor no 
tie-break.

A reviravolta renovou a 
confiança da atleta brasi-
leira.

Embalada, Bia faturou, fez 
duas quebras de saque no 
segundo set e fez 5/1. Che-
gou a ter dois match points 
no saque da americana,  
sem sucesso.

Krueger devolveu uma das 
quebras, mas a brasileira 
não se abalou e sacramen-
tou a vitória em seu quarto  
match point.

tuou na F1 e teve como 
melhor resultado o 14º lugar 
no GP da China.

“É meu desejo ser melhor 
que todos do grid, mas é 
preciso paciência. No final 
das contas, o plano é a longo 
prazo. Claro que chegar em 
13º ou 14º não muda muito 
hoje, mas chegar em primei-
ro ou segundo no futuro 
mudará minha vida. É nisso 
que temos de focar como 
equipe. E, como brasileiros, 
precisamos entender que o 
projeto é a longo prazo, ter 
paciência, apoio — não só 
para mim, mas também para 
a equipe, porque me apoiam 
muito e deram a oportu-
nidade para voltarmos à  
F1”, ressaltou.

“Eles nos deram a oportu-
nidade, estão me apoiando 
— entrei sem colocar um 
centavo. É algo não muito 
comum para estreantes. En-
tão, é ter confiança, apoiar 
toda a equipe, os brasileiros 
da base, eu que estou na F1, 
para que tenhamos sucesso 
um dia. Isso não vai aconte-
cer hoje ou amanhã, talvez 
em alguns anos. E tenho 
certeza que se for campeão 
mundial ou estiver brigando 
[pelo título], ninguém lem-
brará dos anos de dificulda-
de ou dos momentos ruins”, 
finalizou Bortoleto.

DIVULGAÇÃO
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No dia 20 de maio de 2025, por in-
termédio da Prefeitura Municipal de 
São Paulo de Olivença/Am, CNPJ 
05.829.577/0001-24, objeto: Aquisição 
dos equipamentos (Motores e Rabe-
ta) que serão utilizados para o forta-
lecimento da pesca artesanal através 
do Convênio TRANSFEREGOV.BR Nº 
970107/2024 que entre si celebram 
a união, por intermédio do Ministério 
da Pesca e Aquicultura e o Municí-
pio de São Paulo de Olivença/AM, as 
seguintes empresa: W E C GOMES 
LEÃO COMERCIO, CNPJ sob o nº 
44..039.140/0001-49, vencedora do 
item 01) R$ 2.400,00 do Termo de Re-
ferência.

O Prefeito Municipal de São Paulo de 
Olivença/AM no uso de suas atribuições 
legais adjudica e homologa o processo 
Pregão Eletrônico Nº 90.066/2025 ten-
do como objeto: Aquisição dos equi-
pamentos (Motores e Rabeta) que se-
rão utilizados para o fortalecimento da 
pesca artesanal através do Convênio 
TRANSFEREGOV.BR Nº 970107/2024 
que entre si celebram a união, por in-
termédio do Ministério da Pesca e Aqui-
cultura e o Município de São Paulo de 
Olivença/AM, empresa vencedora: W E 
C GOMES LEÃO COMERCIO, CNPJ: 
44.039.140/0001-49, vencedora perfa-
zendo, perfazendo o valor global: R$ 
312.000,00 (Trezentos e doze mil re-
ais).

Concorrência Eletrônica Nº 
90.026/2025 Processo: 179/2025, 
objeto: Contratação de pessoa jurídi-
ca para execução de obras e serviços 
de engenharia na pavimentação no 
município de São Paulo de Olivença/
AM – TRANSFEREGOV – CONTRA-
TO DE REPASSE Nº 952764/2023/
MCIDADES/CAIXASEMOT, data de 
abertura: 30/05/2025, 11:00hs, local: 
Sistema BLLCOMPRAS, disponibili-
dade e demais informações contato 
via e-mail: prefeituramunicipalspo@
gmail.com, telefone: 9291124575 ou 
acesso pelo link: https://bllcompras.
com/Process/Process, de segunda a 
sexta-feira (dias úteis ou dias de ex-

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO PAULO DE OLIVEN-
ÇA/AM, inscrita sob o CNPJ de nº 05.829.577/0001-24 e a 
empresa W E C GOMES LEÃO COMERCIO, inscrita no CNPJ 
sob o nº 44.039.140/0001-49; objeto: Aquisição dos equipa-
mentos (Motores e Rabeta) que serão utilizados para o forta-
lecimento da pesca artesanal através do Convênio TRANSFE-
REGOV.BR Nº 970107/2024 que entre si celebram a união, 
por intermédio do Ministério da Pesca e Aquicultura e o Mu-
nicípio de São Paulo de Olivença/AM; Vigência do Termo de 
Contrato e Execução: O termo de contrato e execução dos 
serviços terá o prazo de 12 (doze) meses, a contar de sua 
assinatura; Valor Global: R$ 312.000,00 (trezentos e doze mil 
reais), de acordo com o Projeto Básico adjudicado e homolo-
gado; Dotação Orçamentária: Entidade: 1 - Prefeitura Munici-
pal de São Paulo de Olivença; Órgão: 02.02 - Poder Executivo 
/ Ministério da Pesca e Aquicultura; Unidade: 02.02.07 - Se-
cretaria Municipal de Produção e Abastecimento; Funcional: 
20.608.0122 - Qualidade da Produção Animal; Projeto Ativida-
de: 20.608.0122.1009 - Implem. de Ações de Apoio e Assist. 
a Prod., Benef. e Esc. da Prod. Animal; Ficha: 243 / 487; Ele-
mento de Despesa: 4.4.90.52.00 - Equipamentos e Material 
Permanente; Fonte: 500 - Recurso Ordinário / 700 - Recurso 
do Ministério da Pesca e Aquicultura.

Prefeitura Municipal de 
São Paulo de Olivença

EXTRATO DA ATA DE 
REGISTRO 

Prefeitura Municipal de 
São Paulo de Olivença
DESPACHO DE ADJUDICAÇÃO 

E HOMOLOGAÇÃO

Prefeitura Municipal de 
São Paulo de Olivença

COMISSÃO PERMANENTE  
DE LICITAÇÃO

Prefeitura Municipal de 
São Paulo de Olivença

EXTRATO TERMO DE 
CONTRATO

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 
033/2025 DO PREGÃO ELETRÔNICO Nº 90.066/2025

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 90.066/2025

AVISO DE LICITAÇÃO

EXTRATO TERMO DE CONTRATO Nº 049/2025, OURIUNDO 
DO PREGÃO ELETRÔNICO Nº 90.066/2025

Nazareno Souza Martins
Prefeito Municipal

Nazareno Souza Martins
Prefeito Municipal

Carmen Karla Balieiro Rocha
Agente de Contratação

Nazareno Souza Martins
Prefeito Municipal

São Paulo de Olivença/AM, 20 de maio de 2025.

São Paulo de Olivença/AM, 19 de maio de 2025.

São Paulo de Olivença/AM, 19 de maio de 2025.

São Paulo de Olivença/AM, 20 de maio de 2025.


